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Ирина ВИКТОРОВА

Хотите записаться на кастинг 
популярной программы?

Летом и осенью начнут снимать новые 
сезоны известных телепрограмм, которые 
покажут в новом ТВ-сезоне. А кастинги 
для отбора в них участников идут уже сей-
час. Если вы давно хотели стать звездой 
экрана, но не знали, как туда попасть, мы 
подскажем. Но имейте в виду, что дело это 
непростое. От вас потребуется не просто 
время. Возможно, придется что-то изме-
нить в укладе жизни. Если готовы риск-
нуть, то время сейчас самое подходящее.

Круто ты 
попал на ТВ

Своих ягод, 
фруктов и овощей 

в крае полно, но цены 
на них - 

зашкаливают.

Почему на рынках Кубани 
такой дорогой горошек 
и клубника
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Про сломанные ребра, слезы и поездки 
на боковушках в плацкарте -

23:00

В эфире 
Ольга Бузова

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

Газета нашего региона ★ Кубань

Марина РЫКОВА

Пять 
конфискован-
ных в Сочи 
иномарок 
отправили 
в зону 
спецоперации.

«Toyota Sia», 
«Hyundai Santa Fe», 
«Toyota Alphard»» и 
две машины «Honda 
Stepwagon» забра-
ли таможенники, 
когда не нашли на 
них документов. 
Машины ввозились 

в Краснодарский 
край через границу 
с Абхазией. Но нуж-
ных бумаг те, кто 
перегонял эти ав-
томобили, не пре-
доставили. Причем 
и через несколько 
недель документов 
не было. Поэтому 
машины просто 
конфисковали. Но 
не пылиться же им 
на штрафстоянках, 
когда фронту нуж-
ны автомобили? И 
поэтому, уладив 
все формально-
сти, таможенники 

передали иномарки 
в зону СВО.

- Пять транспорт-
ных средств, изъя-
тых в Сочи за нару-
шения таможенного 
законодательства, 
переданы в Мино-
бороны, - сообщи-
ли в пресс-службе 
Южного таможен-
ного управления. - 
Изъятые иномарки 
стали собственно-
стью государства, 
затем на них офор-
мили документы и 
отправили их на 
нужды СВО.

Таможня дала добро 

Наталия 
КОЖЕВНИКОВА

И продолжат 
расти в цене.

Средняя стоимость ква-
дратного метра на первич-
ном рынке Краснодара 
составила 152,5 тысячи 
рублей. Эта цифра в три 
раза больше цены за «ква-
драт» по данным за 2019 
год.

- В период с апреля 
2019 года по апрель 
2024 года средняя цена 

за один квадратный метр 
в новостройках Красно-
дара выросла более чем 
в три раза, на 229%. Так, 
весной 2019 года средний 
квадрат  торговался на 
уровне 46,3 тыс рублей, 
- рассказал эксперт по 
инвестициям в недвижи-
мость Александр Миро-
шниченко.

На повышение стоимо-
сти повлияла не только 
популярность региона 
у желающих переехать, 
но и увеличение числен-
ности населения, а также  

господдержка и семейная 
ипотека.   

Также изменилось и 
качество строительства. 
Речь идет как о материа-
лах, так и об обеспечении 
условий для жизни. Сей-

час новостройки строятся 
группами, с объектами ин-
фраструктуры в том числе. 
Тогда как в 2019 году акту-
альны были точечные ЖК. 
Но снижаться цена уже не 
будет, а продолжит расти.

Квартиры в новостройках 
Краснодара подорожали в три раза

Мэр Сочи 
подал 
в отставку
Читайте на стр. 2 ‣
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Евгения ОСТРАЯ

Алексей  
Копайгородский 
переходит  
на другую работу.

Мэр Сочи Алексей Копайго-
родский подал в отставку. Та-
кое решение он озвучил главе 
региона Вениамину Кондратьеву. 
Причина - переход на другую 
работу.  Губернатор Краснодар-
ского края поддержал решение 
Алексея Копайгородского.

 - Считаю, что город заметно 
преобразился, это отмечают и 
жители, и гости курорта. Вы 
много внимания уделили со-
зданию современных пляжных 
территорий, благоустройству 
зеленых зон, вели серьезную 
работу по решению проблем 
обманутых дольщиков, по раз-
работке генерального плана 
города. Покинуть пост мэра 
Сочи - это ваше решение, и я 
не могу с ним не согласиться, 
- поддержал Копайгородского 
Вениамин Кондратьев.

Молодого, энергичного по-
литика из краевой администра-
ции командировали в Сочи 
исполнять обязанности гра-
доначальника в 2019 году. На 

выборах он получил 100-про-
центную поддержку краевых 
властей и местных депутатов.

Что сделАно  
зА пять лет рАботы 

Начало карьеры мэра при-
шлось на сложный пандемий-
ный год. Тогда местным вла-
стям нужно было работать и 
на ходу меняться в условиях 
антикоронавирусного курор-
тного сезона.

За время работы Копайго-
родского на посту мэра Сочи 
несколько раз подвергался 
стихийным бедствиям - пото-
пы случались каждый сезон. 
Страдала курортная инфра-
структура, но жертв удавалось 
не допускать.

В 2022 году мэр Сочи под-
нялся с пятой строчки в рей-
тинге эффективности глав 
российских городов сразу на 
третью позицию. Экспер-
ты оценивали такой успех 
не только умением «держать 
удары», но и созидательными 
талантами Копайгородского. В 
городе благоустраивали, стро-
или и достраивали.

В Сочи начали работу по со-
зданию генерального плана. 
Согласно ему, на курорте за 

несколько десятилетий пла-
нируется построить около 300 
школ, детсадов, спортплоща-
док и поликлиник. Под них 
уже зарезервировали земель-
ные участки. 50 из них по по-
ручению Алексея Копайго-
родского планируется ввести 
в эксплуатацию до 2030 года.

Еще одно важное достиже-
ние - это остановка много-
этажного строительства. На 
курорте пока действует мо-
раторий, запрещающий воз-
водить «муравейники». Сочи 
захотел стать исключительно 
курортным городом европей-
ского уровня.

Кроме того, в Сочи началась 
подготовка к важнейшей пере-

стройке инженерной инфра-
структуры. Из федеральной 
казны курорту выделили ре-
кордные финансы на очист-
ные сооружения, водоотведе-
ние, канализацию.

- За эти годы при вашей по-
мощи мы реализовали множе-
ство важных и необходимых 
городу проектов, навели поря-
док в строительной сфере, от-
крыли новые школы, детские 
сады, спортивные объекты. 
Положили начало масштабной 
работе по модернизации го-
родской инженерной инфра-
структуры - все это нужно для 
дальнейшего развития города, 
- подытожил на встрече с гу-
бернатором Копайгородский. 
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Картина дня: Кубань

Мэр Сочи подал 
в отставку

Губернатор Кубани Вениамин Кондратьев 
принял отставку Алексея Копайгородского.

Отставку алексея копайгород-
ского рассмотрят на внеочеред-
ной сессии депутаты горсовета 
сочи уже 15 мая. Но куда уходит 
мэр, пока держится в секрете.  

кто будет исполнять обязан-
ности мэра сочи тоже пока не 
ясно. Депутаты на заседании и 
озвучат этот вопрос. Однако по 
правилам обычно место мэра с 
приставкой и.о. занимает его 
первый зам. У копайгородского 
это Светлана Калинина.

Кто будет 
исполнять 
обязанности 
главы курорта
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 ■ КстАтИ

Галина КОПЫЛОВА 

почему на рынках  
и в магазинах 
Кубани такой 
дорогой зеленый 
горошек и растет 
стоимость клубники.

Урожай в частных дво-
рах Краснодарского края 
изобилует. Уже в мае по-
спела черешня, на под-
ворьях ягоды гроздьями 
свисают с деревьев. На 
грядках покраснела клуб-
ника. Стройными зелены-
ми рядами стоит спелый 
горох. Некоторые дачни-
ки уже копают молодую 
картошку. Несмотря на 
все богатство в огородах, 
цены на овощи, фрукты и 
ягоды в магазинах вводят 
в ступор. 

Цена на зеленый горох 
варьируется от 350 до 450 
рублей за килограмм. Хотя 
неделю назад его можно 
было найти за 250 рублей. 
А в начале месяца горох и 
вовсе был золотым. 

- Цены скачут. Когда 
первый горох появился 
две недели назад, его цена 
была 1150 рублей за килог-
рамм. Дети очень любят, 
лопают, как лакомство, 
поэтому родители поку-
пают даже за такие деньги, 
- делится продавщица на 

одной из ярмарок в Крас-
нодаре. 

Клубника в сетевых ма-
газинах стоит по 400 ру-
блей за килограмм. Но в 
некоторых точках, чтобы 
не шокировать покупа-
телей, на ценнике пишут 
стоимость за 100 граммов 
- 39 рублей не так броса-
ется в глаза.

А в небольших овощ-
ных магазинах клубнику 
можно купить по 190-250 
рублей. 

В очередях за клубникой 
и горохом поговаривают, 
что цены завышают по-

сле заморозков, которые 
держались на Кубани не-
сколько ночей. Но ферме-

ры уверяют - что коммер-
санты повышают цены на 
фоне ажиотажа.

дефИцИтА  
нА прИлАвКАх  
не предвИдИтся 

После заморозков на 
Кубани действительно 
частично пострадали 
зерно, кукуруза, подсол-
нечник, сахарная свекла, 
горох, лен и нут. Общий 
ущерб аграрии смогут 
оценить только после 
уборки урожая. 

- Мы видим пораже-
ние в динамике. Холод-
ная погода была 6, 7 и 
9 мая. Заморозки ложи-
лись волнами. Напри-
мер, кукуруза пострадала 
везде по-разному,  - от-
метил полномочный пред-
ставитель главы админи-
страции Краснодарского 
края по взаимодействию с 
крестьянско-фермерски-
ми хозяйствами Вячеслав 
Легкодух. - Кукурузу в 

регионе аграрии будут 
выводить из стресса 
- подкармливать. По-
страдали и овощные 
культуры, у кого не были 
укрыты. По картофелю 
оказалось не так страш-
но, потому что ботва 
сверху пострадала, но 
она отойдет, и в прин-
ципе молодой картофель 
уже сейчас начинают ко-
пать. По зерновым, где 
ударил сильный мороз, 
также есть пострадавшие 
посевы. Особенно по-
страдал озимый ячмень, 
который уже на стадии 
налива. В колос пош-
ла уже глюкоза, пошла 
влага, а из-за заморозков 
появились пятна. Но го-
ворить о потере какой-то 
части, это очень сложно. 
Ущерб будем оценивать 
после уборки.

цена кубанского урожая

- Цены ломят  
на базаре... 

Хотя сбор  
урожая в самом 

разгаре!

поражения 
урожая из-за 
непогоды не могут 
в данный момент 
сказаться на ценах 
продукции. 

- Это все спекуляции, 
-  заявил вячеслав Легко-
дух. - Оснований поднимать 

цену на зеленый горошек 
нет. Потому что планово он 
еще не вызрел, еще убор-
ки как таковой нет. и в тех 
районах, где он в основном 
произрастает,    критичных 
заморозков не было. и так-
же нет предпосылок для 
поднятия цен на фрукты и 
ягоды.   Почему мы сегодня 

цену повышаем? Если даже и 
потеряли, то в любом случае 
мы ощутим потерю, умень-
шение количества продукции 
на прилавках только в июле-
августе месяце. Поэтому вся 
игра со стоимостью продук-
ции - спекулятивное желание 
продавцов. Ну как мы можем 
говорить о ребенке, куда он 

пойдет учиться, если он у 
нас даже еще и не рожден?  
Пусть еще в садик сходит, 
в школу. На все повышения 
цен будем реагировать! 

в мае аграрии ждут спаси-
тельных для полей дождей. 
По прогнозам, поливать в 
краснодарском крае будет 
до 20 мая. Обильные осад-
ки, которые помогут урожаю 
укрепиться, также ожидают-
ся в начале июня.

Кто завышает стоимость гороха?
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Благодаря этому 
появится более 6 тысяч 
новых рабочих мест.

Губернатор Краснодар-
ского края Вениамин Кон-
дратьев рассказал предста-
вителям средств массовой 
информации об основных 
инвестиционных проек-
тах, которые реализуются 
на Кубани.

ОБМЕН ПРАКТИКАМИ
Он напомнил, что в нача-

ле июня в Санкт-Петербурге 
состоится международный 
экономический форум. Про-
фильные ведомства краевой 
администрации активно го-
товятся к нему. Кубань нахо-
дится в числе лидеров среди 
регионов страны по уровню 
инвестиций в реальную эко-
номику.

- Для нас форум стал ме-
стом обмена сильными пра-
ктиками и подписания са-
мых крупных соглашений. 
В 2023 году на площадке 
подписали 30 соглашений 
на 310 с лишним миллиар-
дов рублей. Прямо сейчас 
в активной стадии реали-
зации 15 проектов на 133 
миллиарда, которые дадут 
краю свыше шести тысяч 
рабочих мест. Традиционно 
привлекательными для ин-
весторов являются проек-
ты в санаторно-курортной, 
транспортно-логистической 
и агропромышленной сфе-
рах, - рассказал Вениамин 
Кондратьев.

Губернатор также отметил, 
что после введения санкций 
в отношении России и ухода 

с рынка западных компаний, 
бизнес активно развивается 
и занимает освободившиеся 
ниши. Регион в свою очередь 
активно в этом помогает.

- Выстраиваем инвестици-
онную политику в крае так, 
чтобы создавать максималь-
но комфортные условия для 
стратегических партнеров и 
развивать перспективные 
для экономики будущего 
направления. Мы готовы 
сотрудничать в рамках со-
здания импортозамещаю-
щих предприятий, выпуска 
наукоемкой продукции, 
развития курортной инфра-
структуры, - добавил глава 
региона.

ФЛАГМАНСКИЕ ОТРАСЛИ
Особое внимание, которое 

уделяется при подготовке к 
ПМЭФ-2024, - развитие в 
Краснодаре станкострои-
тельного завода. Благодаря 
соглашению, которое было 

заключено ранее на форуме 
в Санкт-Петербурге, нача-
ла функционировать вто-
рая очередь предприятия, 
где запустили производст-
во станков для нефтяной, 
судостроительной промыш-
ленности и энергетического 
машиностроения.

Еще одно стратегическое 
направление для Кубани 
- сельское хозяйство. Гу-
бернатор подчеркнул, что в 
современных условиях не-
обходимо поставить отрасль 
АПК на путь импортозаме-
щения, а также развития эк-
спорта.

- Добиться этих целей по-
зволяют такие соглашения, 
как договоренность о строи-
тельстве завода по глубокой 
переработке зерна в Красно-
армейском районе. Также 

для АПК в рамках заклю-
ченных на ПМЭФ-2023 со-
глашений завершают стро-
ительство плодохранилища 
в Славянском районе мощ-
ностью 10,5 тысячи тонн го-
товой продукции в месяц. 
В Новороссийске возводят 
производственно-складской 
комплекс для хранения про-
дуктов питания. В проект 
инвестируют 4,2 миллиарда 
рублей, в результате созда-
дут 500 рабочих мест, - уточ-
нил Вениамин Кондратьев.

Глава региона также выде-
лил курортную сферу. Биз-
нес активно вкладывается в 
строительство современных 
средств размещения. Поми-
мо этого, предприниматели 
восстанавливают уже суще-
ствующие санатории и пан-
сионаты.

ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ПОДДЕРЖКА

Говоря об уже выполнен-
ных проектах, глава Кубани 
напомнил о реконструкции 
и расширении зернового 
терминала в Новороссий-
ске. Соответствующее со-
глашение было подписано 
на экономическом форуме 
в 2019 году.

В частности, строитель-
ство новых хранилищ, 
транспортной развязки и 
глубоководного причала 
позволило увеличить про-
пускную способность тер-
минала в 2,8 раза - до 7 млн 
тонн зерна в год.

Также на ПМЭФ-2022 
были заключены соглаше-
ния о строительстве центра 
по выращиванию грибов и 
комплекса по выращиванию 
и переработке салата, объ-
екты которого находятся в 
станицах Раевской и Брю-
ховецкой.

- Сопровождением инве-
стиционных проектов под 
ключ в Краснодарском крае 
занимается Агентство по 
привлечению инвестиций. В 
регионе доступны все основ-
ные формы господдержки - 
их свыше 185. Это субсидии, 
гранты, займы, льготы и га-
рантии. В 2023 году объем 
финансовых мер достиг 45,6 
млрд рублей, - подчеркнул 
Вениамин Кондратьев.

Всего же в Краснодарском 
крае на данный момент на 
той или иной стадии реа-
лизации находятся 510 ин-
вестиционных проектов с 
портфелем в 2,9 трлн рублей. 
После их выполнения поя-
вится более 103 тысяч новых 
рабочих мест.

Проекты получили 
положительное 
заключение.

Государственная экспертиза 
одобрила девять проектов по 
строительству социальных объ-
ектов в Краснодарском крае. 
Об этом журналистам расска-
зал руководитель департамента 
строительства Краснодарского 
края Игорь Федосов.

Как отметил руководитель ве-
домства, четыре проекта из де-
вяти предполагают строитель-
ство детских садов. На 260 мест 
- в Краснодаре, на 350 мест - в 
станице Северской и федераль-
ной территории Сириус, на 200 
мест - в анапском селе Сукко.

Помимо этого, в Карасун-
ском округе столицы Кубани 
появится школа на 1550 по-
сещений в смену. Образова-
тельные учреждения на 1100 и 

1550 мест, а также на 1100 мест 
возведут в Армавире и ново-
российском селе Цемдолина 
соответственно. Их построят 
в рамках государственно-част-
ного партнерства.

Положительное заключение 
также получил проект поликли-
ники в Северном микрорайоне 
Армавира.

- Этап проектирования - 
важная стадия инвестицион-
но-строительного процесса, 
в ходе которой закладывается 
эффективность строительства, 
реконструкции, реставрации, 
технического перевооружения, 
а также последующей эксплуа-
тации зданий и сооружений. От 
требований, предъявляемых к 
составу и содержанию разде-
лов проектной документации, 

зависят временные и экономи-
ческие затраты на реализацию 
объекта, - уточнил Игорь Фе-
досов.

На строительстве школы на 
1100 посещений в смену по ули-
це Красина в Цемдолине руко-
водитель профильного департа-
мента краевой администрации 
остановился более подробно. 
По его словам, работы на объ-
екте уже начались. В частности, 
готов котлован, установлены 
сваи для подпорных стен.

- Здание будет разделено на 
два блока с отдельными вхо-
дами. В начальной школе, по-
мимо общеобразовательных 
кабинетов, предусмотрят и спе-
циализированные пространст-
ва, где ученики смогут изучать 
иностранный язык, музыку, ин-

форматику и робототехнику, 
посещать уроки труда и твор-
чества. Также сделают универ-
сальные игровые комнаты для 
групп продленного дня и поме-
щение для внеклассной работы, 
- сообщил Игорь Федосов.

Помимо этого, в школе будут 
созданы классы, где ученики 
средних и старших классов смо-
гут самостоятельно заниматься 
творчеством, а также кабинеты 
3D-моделирования и робото-
техники.

Предполагается строительст-
во двух спортивных залов, боль-
шого и малого актовых залов, 
столовой, библиотеки с зоной 
коворкинга и собственным из-
дательским центром, студии для 
занятий танцами и школьного 
музея.

- Всего в 2024 году в Красно-
дарском крае планируется за-
вершить строительство 17 школ 
и 35 детских садов, в том чи-
сле с применением механизма 
приобретения уже построенных 
объектов, - уточнил Игорь Фе-
досов.

В крае построят 9 соцобъектов
ВАЖНО!

На Кубани приступили 
к выполнению 15 инвестпроектов

Вениамин Кондратьев отметил, что Кубань входит 
в число лидеров среди регионов страны 

по уровню инвестиций в реальную экономику.
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Этот год для Сочи ожидает-
ся горячим во всех смыслах. 
В городе ведется масштабная 
работа по благоустройству 
набережных и прогулочных 
зон, обновлению инженерной 
инфраструктуры. Кроме то-
го, ожидается, что на курорте 
отдохнут 7,8 млн человек, 4,6 
млн из них - с мая по октябрь.

2024 год в России объявлен 
Годом семьи. Поэтому в Сочи в 
курортный сезон акцент будет 
сделан на отдыхе с родными и 
близкими, суть его заключает-
ся в слогане #СемьёйVСочи. 
В мэрии Сочи анонсирова-
ли, что подготовлена система 
скидок и приятных бонусов 
по предоставлению туристи-
ческих услуг многодетным 
семьям.

- Концепция подготовлена в 
соответствии с целями наци-
онального проекта «Туризм и 
индустрия гостеприимства» и в 
первую очередь направлена на 
развитие внутреннего туризма 
и организацию семейного от-
дыха в удобном, безопасном и 
интересном формате, на оздо-
ровление россиян. В этом году 
мы при поддержке админи-
страции Краснодарского края 
совместно с нашими партне-
рами в санаторно-курортной и 
туристической отрасли готовы 
представить гостям высокий 
сервис и самый широкий в 
России выбор санаторно-ку-
рортных, туристических, раз-
влекательных и событийных 
услуг, - сообщили в мэрии.

Главная миссия в этом сезо-
не - всячески способствовать 

организации семейного отпу-
ска жителей России от брони-
рования отеля и транспортной 
логистики до экскурсионного 
обслуживания, безопасного и 
комфортного отдыха на пля-
жах и в горах.

КАК ДОБРАТЬСЯ
Пожалуй, самый удоб-

ный для большинства рос-
сиян способ добраться до 
Сочи - самолет. Аэропорт 
имени Севастьянова оста-
ется единственным на юге 

страны, который продолжает 
принимать гостей. Он так-
же выступает крупным тран-
спортным узлом для тури-
стов, которые направляются 
в другие места отдыха.

В этом году работа воздуш-
ной гавани организована еще 
более удобно для туристов. 
Расширены возможности 
онлайн-табло, запущен оте-
чественный сервис поиска 
потерянного багажа «Bags 
поиск», а также установле-
ны еще 10 информационных 

экранов, а у выходов теперь 
обозначаются только те рей-
сы, на которые здесь ведется 
посадка.

В летнем расписании со-
чинского аэропорта пла-
нируются полеты по 87 на-
правлениям, из которых 64 
внутренних и 23 междуна-
родных. Выполнение рей-
сов будут осуществлять 33 
авиаперевозчика, включая 
12 иностранных.

Второй способ - железно-
дорожный транспорт. С кон-
ца апреля в четном направ-
лении будет курсировать 62 
поезда дальнего следования, 
в нечетном направлении - 
64 поезда. Также будет уве-
личено количество рейсов 
электропоезда «Ласточка», 
который связывает разные 
районы города-курорта меж-
ду собой.

Действует еще автобусное 
и морское сообщение. С 1 мая 
ходит «Комета» по маршруту 
«Новороссийск - Геленджик 
- Сочи». Доехать также можно 
и на своей машине.

Чтобы не создавать пробок 
и не мешать проезду туристов, 
на участках федеральной трас-
сы в районе Аше и Макопсе, 
а также на Краснополянском 
шоссе работы будут приоста-
новлены до осени.

Что касается общественно-
го транспорта в городе, то на 
линии каждый день выходят 
около 800 автобусов. Значи-
тельная часть подвижного 
состава обновлена.

- В целом уже около 80% 
городского автопарка Сочи 
обеспечено системой конди-
ционирования, 67% общест-
венного транспорта доступно 
для людей с инвалидностью и 
маломобильных групп пасса-
жиров. Информация о работе 
общественного транспорта 
размещается на интернет-
портале и в мобильном при-
ложении «Транспорт.Сочи», - 
уточнили в администрации 
города-курорта.

ГДЕ ОСТАНОВИТЬСЯ
В этом году гостей будут 

ждать более 2300 гостиниц, 
отелей и других средств раз-
мещения, фонд которых до-
стигает фактически 89 тысяч 
номеров. Это 57 санаториев и 
пансионатов с лечением, 136 
крупных гостиничных ком-
плекса и баз отдыха, пять дет-
ских оздоровительных лаге-
рей, более 2100 малых отелей, 
гостевых домов, глэмпингов 
и индивидуальных объектов 
размещения.

- 27 сочинских отелей име-
ют категорию «5*», 112 от-
елей - «4*», 218 отелей - «3*». 
14 гостиничных комплексов 
работают по системе «все 
включено». Практически во 
всех отелях созданы возмож-
ности для активного семей-
ного отдыха: подогреваемые 
бассейны, оборудованные 
пляжи, инфраструктура для 
детей, спортивные площадки, 
разнообразная анимационная 
программа для детей и взро-

Люди

Больше половины 
из них посетят 
курорт в пик 
сезона.
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Сочи не только 
морской 
курорт, здесь 
можно найти 
развлечение 
по своему вкусу.

Например, погу-
лять по паркам «Ри-
вьера», «Дендрарий» 
и «Южные культуры», 
полюбоваться вида-
ми с Приморской 
набережной, раз-
влечься в Skypark, 
Солохаул-парке, Со-
чи Парке, съездить 
в горы и посетить 

«Розу Хутор», Кра-
сную Поляну, курорт 
«Газпром Поляна», 
Агурские водопады, 
Орлиные скалы, Во-
льерный комплекс 
«Лаура».

Любители отдох-
нуть активно смогут 
покататься на вело-
сипедах по специаль-
ным маршрутам, про-
тяженность которых 
превышает 150 кило-
метров. Они проходят 
по территории Сочин-
ского национального 
парка, Кавказского 

заповедника и трех 
горных курортов Кра-
сной Поляны.

Пешком прогулять-
ся и полюбоваться 
видами можно, напри-
мер, в «Роза Хутор», 
где создано 29 троп. 
Стоит учесть, что 
маршруты будут запу-
скаться постепенно - 
исходя, какая погода 
будет на курорте.

В начале лета со-
ветуют пройтись по 
маршрутам в природ-
ном парке «Мендели-
ха», где на высоте 77 

метров находится са-
мый высокий в горах 
Сочи водопад - Золо-
той. Ожидается, что 
из-за снежной зимы 
все семь водопадов 
будут особенно пол-
новодными.

Кстати, на Красной 
Поляне можно будет 
покататься на лыжах 
или сноуборде, не-
смотря на то, что на 
улице лето. Экстрема-
ли могут прогуляться 
по подвесным мостам 
и покататься над про-
пастью на высокогор-
ных качелях на Роза 
Пик и на родельбане 
в Горной олимпийской 
деревне.

Где погулять и что посмотреть

В этом году в Сочи отдохнут 
почти 8 млн человек

Слоган этого курортного 
сезона - 

#СемьёйVСочи.

Десятки туристических мест ждут туристов.

КСТАТИ
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«Золотая судья» Елена Хахалева:

На площадках экспозиций производители могут 
договориться о налаживании партнерских отношений, 

в том числе и с иностранными представителями.

Сочи входит в десятку 
лучших городов страны 
по индексу качества 
городской среды.

Рейтинг составили эксперты 
министерства строительства и 
жилищно-коммунального хозяй-
ства России, а также госкор-
порацией ДОМ.РФ.

В частности, курорт получил 
максимальные оценки экспер-
тов по доле зеленых общест-
венных пространств, наличию 
и доступности культурно-досу-
говой, спортивной инфраструк-
туры, числу точек притяжения 
для горожан и гостей.

В городе создано более 100 
детских и спортивных площа-
док и благоустроено около 30 
километров аллей, 40 набе-
режных вдоль рек и моря, а 
также парков и скверов.

Сейчас на курорте рекон-
струируются морская набе-

режная в Адлере, сквер имени 
Гагарина, парк Фрунзе, сквер 
Чайка на улице Навагинской 
рядом с сочинским железно-
дорожным вокзалом, Верхняя 
приморская набережная, 
сквер влюбленных в Хосте, 
сквер детского здоровья и 
общественное пространст-
во «6 водопадов» в поселке 
Лазаревское, сквер Горный 
в поселке Красная Поляна, 
набережная реки Псезуапсе 
в Лазаревском районе, сквер 
академика Бориса Лапина в 
селе Веселом Адлерского 
района, парклет на улице 
Парковой, прогулочная зона 
в поселке Аше, карманный 
парк и детский игровой ком-
плекс на улице Калараша, 
набережная реки Псахе в 
микрорайоне Мамайка, на-
бережная реки Сочи, скейт-
парк в микрорайоне Мацеста 
и так далее.

- В центре Сочи готовят к 
открытию третью очередь на-
бережной «Ривьеры». Таким 
образом сформирована круп-
ная общегородская парковая 
зона на левом берегу реки Со-
чи, которая входит в городской 
флагманский проект благо- 
устройства непрерывного 
15-километрового маршрута 
«Две реки - одно море». Третья 

очередь включает уже реализо-
ванные кольцевые и транзит-
ные туристические пешеходные 
маршруты речной и морской 
набережной, многоуровневый 
сквер, многофункциональную 
территорию с видовыми амфи-

театрами, детской площадкой, 
комнатой матери и ребенка и 
кафетерием, а также новые об-
щественные пространства на 
левом берегу реки и бывший 
пляж «Звездный», - рассказали 
в администрации Сочи.

Как преобразится 
город

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

слых, - рассказали в админи-
страции курорта.

К этому курортному сезону 
во многих отелях и гостини-
цах был сделан ремонт, а так-
же обновлена инфраструкту-
ра. В санаториях же провели 
реновацию номерного фонда 
и медицинских корпусов, а 
также закупили новое обору-
дование.

ГДЕ ПОКУПАТЬСЯ
К этому сезону благо-

устроили более 41 километра 
прибрежной полосы в разных 
районах города-курорта. От-
дыхающие могут покупаться 
более чем на 170 пляжах.

Согласно поручению гла-
вы Сочи, оборудование и 
объекты сервиса на пляжах 
выполнены в едином стиле, 
а используемая мебель сде-
лана из экологически чистых 
материалов. Обязательной 
составляющей стали дет-

ские игровые пространства 
и спортивные площадки.

Высший знак качества - 
«Синий флаг», который при-
суждается федеральным ми-
нистерством экономического 
развития, в этом году получил 
41 пляж. В прошлом году по 
итогам добровольной сертифи-
кации знак отличия получили 
35 пляжей.

«Синие флаги» выданы на 
основании заключения эк-
спертов, аккредитованных 
министерством курортов, ту-
ризма и олимпийского насле-
дия Краснодарского края, они 
свидетельствуют о высоком ка-
честве морской воды, высоком 
уровне сервиса, организации 
безопасности и благоустрой-
ства пляжей.

Вечером пляжи превраща-
ются в зоны отдыха, откуда 
открывается замечательный 
вид на закатное и ночное мо-
ре. Молодежь же найдет для 

себя множество интересных 
занятий - от прослушивания 
музыки и участия в представ-
лениях уличных артистов, до 
просмотров фильмов в кино-
театрах под открытым небом.

Кстати, летом после рекон-
струкции откроется пляж «Ри-
вьера», который находится в 
самом центре города. Он объ-
единяет сразу три пляжа и тя-
нется до реки Сочи. На обнов-
ленном пространстве появятся 
теневые аэрарии, тематические 
зоны отдыха, в том числе для 
семей с детьми.

Проект благоустройства 
предполагает высадку субтро-
пических растений, монтаж 
новой системы освещения, 
установку душевых кабин, раз-
девалок, санитарных комнат и 
медицинского пункта.

- Популяризуются на пляжах 
Сочи такие оздоровительные 
сервисы, как занятия йогой 
и танцами по утрам. Вечером 

на набережной пляжа «Маяк» 
проходит обучение латино-
американским танцам. Эта по-
пулярная пляжная территория 
на Приморской набережной в 
центре города продолжит при-
нимать отдыхающих в летний 
курортный сезон несмотря на 
начало масштабного строи-
тельства новых современных 
волноломов горизонтально-
го типа из природного камня 
в море. Это позволит уже в 
ближайшем будущем защи-
тить пляжи и инфраструктуру 
от разрушительного действия 
штормов. Ширина пляжа бу-
дет увеличена с 5-10 метров 
до 30 метров. Все работы по 
сборке металлических карка-
сов, складирование и погрузка 
будут осуществляться с пло-
щади Южного мола морского 

порта, поэтому она времен-
но закрыта для посещения, - 
рассказали в мэрии Сочи.

На курорте также сделали ак-
цент на мерах безопасности. 
Все пляжи проходят проверку 
и получают паспорта антитер-
рористической защищенно-
сти. На них дежурят спасате-
ли. Вдоль прогулочных зон и 
набережных устанавливаются 
камеры уличного видеонаблю-
дения, которые подключены к 
системе «Безопасный город».

И, разумеется, в разгар ку-
пального сезона за чистотой 
морской воды ежедневно сле-
дят специалисты Роспотреб-
надзора. Они проводят более 
6000 тысяч лабораторных ис-
следований на соответствие са-
нитарно-эпидемиологическим 
нормам.

В городе ведется масштабная работа 
по реконструкции общественных пространств.

В сезон будут работать более 170 пляжей.

Каждый 
из гостей 
курорта сможет 
найти угощения 
на свой вкус.

В Сочи открыто 
около двух тысяч 
кафе, ресторанов и 
других мест обще-
ственного питания. 
Попробовать блюда 
не только различных 
кухонь мира, но и эк-
склюзивные предло-
жения от шефов - от-
дельный вид туризма.

- Гастротуризм это-
го сезона ориентиро-
ван на натуральную 
продукцию местных 
фермеров в рамках 
флагманского проек-

та «Выбирай сочин-
ское». На курорте 
около 100 крупных 
и 300 фермерских 
предприятий реали-
зуют продукты пи-
тания собственного 
производства. Наи-
более популярны у 
туристов минераль-
ная вода, квас, ва-
ренье, чай, сыры, 
рыба и морепродук-
ты, выращенные на 
местных фермах, а 
также овощи, ягоды 
и фрукты из сочин-
ских садов, - уточни-
ли в департаменте 
курортов, туризма 
и потребительской 
сферы администра-
ции Сочи.

Летом также рабо-
тают четыре агрофер-
мы, три сыроварни, 
шесть дегустацион-
ных залов. Туристы 
могут принять участие 
в сборе чая на планта-
циях в Лазаревском и 
Хостинском районах, 
а после продегусти-
ровать экологически 
чистую продукцию, 
выращиваемую на 
курорте.

Кроме того, в Со-
чи планируется про-
вести три винных 
ярмарки и два гастро-
номических фестива-
ля. Они пройдут как 
в горном кластере 
города-курорта, так 
и на побережье.

КУШАТЬ ПОДАНО

Чем себя побаловать
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В этом году в Тимашевске, 
как и в других городах Кра-
снодарского края, большин-
ство праздничных меропри-
ятий в честь 79-й годовщины 
Победы в Великой Отече-
ственной войне прошли в 
усеченном формате. Однако, 
как отметил глава города Ни-
колай Панин, не возложить 
цветов к мемориалам и па-
мятникам погибшим воинам 
и не поздравить ветеранов с 
этим великим праздником 
просто невозможно.

- Все мы помним, как еже-
годно на 9 Мая в Тимашевске 
собирались тысячи горожан, 
которые разделяли радость 
Победы с нашими ветера-
нами и друг с другом. Но в 
условиях сегодняшних вы-
зовов массовые мероприя-
тия запрещены. И я надеюсь, 
все это понимают. Уверен, 
в ближайшем будущем мы 
обязательно встретимся - и 
с ветеранами Великой Оте-
чественной, и с ветеранами 
СВО - и все вместе отметим 
сразу два праздника, две 
Великих Победы, - отметил 
Николай Панин.

Священный долг
Утро 9 мая началось с воз-

ложения цветов к Вечному 
огню и памятного митин-
га у военного мемориала 
в микрорайоне Индустри-
альном. Николай Панин и 
жители города также по-
чтили минутой молчания 
советских солдат, которые 
не вернулись с фронта, в 

центральном Мемориаль-
ном сквере.

Глава города, выступая пе-
ред собравшимися, отметил, 
что на защиту своей Роди-
ны от немецко-фашистских 
захватчиков вышли тысячи 
жителей тогда станицы Ти-
машевской. Многие из них 
не вернулись домой.

- Их имена навечно высе-
чены на наших мемориалах 
и обелисках. Наш святой 
долг - помнить об их подви-
ге. Особенно когда историю 
пытаются стереть. Но мы 
всегда будем хранить в сер-
дце Великую Победу совет-
ского народа, - добавил мэр.

В Краснодарском крае 
осталось всего лишь 392 ве-
терана Великой Отечествен-
ной войны. Двое из них жи-
вут в Тимашевске. Николай 
Панин констатировал, что с 
каждым годом их становится 
все меньше и меньше.

- И с каждым годом ста-
новятся все ценнее их вос-
поминания. Эту память мы 
обязаны передать следу-
ющим поколениям. Ведь 
именно эти люди дали по-
томкам возможность жить 

и развивать нашу великую 
Россию, - сказал он.

Выступая на митинге, Ни-
колай Панин отметил, что с 
1941 года по 1945-й страна 
прошла через страшные со-
бытия. Тимашевский район 
около полугода находился в 
оккупации немецко-фашист-
ских войск, не щадивших ни 
стариков, ни детей, ни жен-
щин.

Деды и прадеды не дрогнули 
перед вражескими силами, а 
храбро вышли на защиту род-
ного дома, района и родной 
страны. Сражались все, даже 
женщины и дети, находивши-
еся в подполье и в партизан-
ских отрядах.

- Мы с благодарностью 
относимся к подвигам вете-
ранов - встречаемся с ними, 
публикуем их воспоминания 
в газетах, молодежь помогает 
им по хозяйству. Вклад наших 
ветеранов неоценим. Именно 
благодаря им у нас есть воз-
можность созидать. Они сде-
лали нашу страну сильной и 
независимой, сохранили Ро-

дину. И наша задача сегодня 
оставаться такими же силь-
ными - в обороне, промыш-
ленности, экономике, обра-
зовании, медицине, науке. 
Но самое главное - оставать-
ся сильными людьми, кото-
рые всегда придут на помощь. 
Поздравляю земляков с Днем 
Победы! Желаю тимашевцам 
крепкого здоровья, мира и 
благополучия! - обратился к 
горожанам Николай Панин.

низкий поклон 
ветеранам

После возложения цветов и 
памятного митинга Николай 
Панин отправился в гости к 
ветеранам, чтобы поздравить 
их с Днем Победы. В честь 
праздника перед их домами 
устроили концерты.

Геннадий Федосеевич Лива-
да был свидетелем оккупации 
станицы Тимашевской, муже-
ственно сражался против не-
мецко-фашистских захватчи-
ков и получил ранение. После 
окончания Великой Отечест-
венной войны и до выхода на 
пенсию в 2002 году работал в 
городских электросетях. Он 
также долгое время занимал 
должность председателя мест-
ной ветеранской организации.

Глава города поздравил с 
праздником Анну Васильевну 
Янину. В этом году ей испол-
няется 96 лет.

Войну Анна встретила в 
деревне Пески, которая на-
ходится неподалеку от горо-
да Великие Луки. На фронт 
девушка ушла добровольцем, 
когда ей даже не исполнилось 
и 15 лет.

- Выносила раненых с боев, 
помогала им выжить. В соста-
ве госпиталя шла по линии 
фронта, лечила солдат в Лат-

вии. После войны приехала 
на Кубань, работала швеей. 
О войне вспоминает с болью, 
ведь была еще совсем молодой 
девчонкой. Но смогла выжить 
и сама, и сколько жизней по-
дарила сослуживцам. Подвиг 
Анны Васильевны никогда не 
будет забыт соотечественни-
ками. Этот праздник дейст-
вительно со слезами на гла-
зах. Поздравляю уважаемых 
ветеранов! Спасибо за мир! 
Низкий им поклон за подвиг! 
- подчеркнул Николай Панин.
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люди

мэр тимашевска:

в честь праздника 
в городе посадили 
деревья.

В честь 79-й годовщины окон-
чания Великой Отечественной 
войны в Мемориальном сквере 
состоялась акция «Сад памяти». 
Глава Тимашевска вместе с акти-
вистами, общественниками, вете-
ранами боевых действий, школь-
никами посадили 30 саженцев.

- Эти деревья будут расти в па-
мять о наших земляках, павших 
в боях за освобождение Роди-
ны. Каждую весну на них будут 
распускаться малиновые и бе-
лые цветы, радуя своим видом 
и ароматом горожан. И каждый 
проходящий обязательно вспом-
нит Героев, благодаря которым 
живо наше Отечество, - сказал 
Николай Панин.

Поскольку акция «Бессмертный 
полк» в этом году в очном фор-
мате не проводилась, местные 
жители организовали автопро-
бег «Бессмертный автополк». С 
флагами и знаменами Победы они 
проехали по улицам Тимашевска 
и возложили цветы у памятников 
и мемориалов города.

 ■ кСтати

глава города 
поздравил 
ветеранов  
и земляков 
с 9 мая.

Глава города возложил цветы к Вечному огню.

Участнице боевых действий 
Анне Яниной в этом году 

исполняется 96 лет.

Для ветерана Геннадия Ливады устроили концерт в честь Дня Победы.

Сад памяти

Николай Панин отметил, 
что цветущие деревья 

будут напоминать  
о павших земляках.
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Мы всегда будем хранить  
в сердце Великую Победу
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Мэр Тимашевска Ни-
колай Панин рассказал о 
строительстве водопровода, 
который соединит централь-
ный водозабор с микрорайо-
ном Садовод. Помимо этого, 
в городе планируется почи-
стить ливневую канализа-
цию.

Уникальность проекта со-
стоит в том, что трубопро-
вод будет проложен по дну 
реки Кирпили. Только на его 
подготовку ушло несколько 
лет, пояснил глава города. 
По его словам, работы в са-
мом разгаре. На данный мо-
мент подрядчик занимается 
спайкой труб.

- Такой масштабный про-
ект в городе реализуется 
впервые. Диаметр труб по-
зволит обеспечить надежное 
водоснабжение более вось-

ми тысяч жителей, - уточнил 
Николай Панин.

Строительство водопро-
вода ведется в рамках кра-
евой программы «Развитие 
жилищно-коммунального хо-
зяйства». Из регионального 
бюджета на эти цели выдели-
ли порядка 90 млн рублей.

Отдельно Николай Панин рас-
сказал о планах на этот год по 
содержанию городской сети 
ливневой канализации. Будет 
очищено порядка 14 киломе-
тров ливневок открытого, за-

крытого и земляного типов. 
На эти цели будет направлено 
около 5 млн рублей.

- Этой зимой при выпаде-
нии аномального количества 
осадков мы убедились, что 
система ливневых стоков - 
это действенный способ уво-
да воды с городских терри-
торий. Помимо содержания 
существующих, в текущем 
году обязательно продолжим 
строить новые ливневки в тех 
местах, где это необходимо, 
- уточнил мэр.
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Для них отобрали 
специальные вакансии.

В этом году 200 юношей и девушек 
будут устроены на работу. Для этого 
из бюджета Тимашевска выделили 
700 тысяч рублей.

Как сообщил глава города Николай 
Панин, для юных жителей города по-
добрали перечень вакансий в отра-

сли молодежи и спорта. При этом в 
прошлом году было трудоустроено 
156 молодых людей.

- Для подростков это отличный 
шанс начать свою трудовую дея-
тельность официально, с записью 
в трудовую книжку. К работе они 
будут привлекаться с июня по август. 
Уверен, в дальнейшем им пригодится 
опыт работы, - отметил глава города.

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Более 200 юных  
горожан найдут работу

дела

«Золотая судья» Елена Хахалева:

Такой 
масштабный 
проект в городе 
реализуется 
впервые.

На ее 
строительство 
выделят более  
12 млн рублей,  
5 млн из 
этой суммы - 
региональные 
средства.

В районе улиц Мало-
Выгонной и Кирова в 
Тимашевске построят 
комплексную спортивно-
игровую площадку. Об 
этом в своих социальных 
сетях сообщил глава го-
рода Николай Панин.

Мэр отметил, что пло-
щадка будет построена 
в рамках краевой про-
граммы по инициативному 
бюджетированию. Заявку 
на участие в соответству-
ющем конкурсе подали 
местные жители при под-
держке городской адми-
нистрации.

- Это густозаселенный 
район города, где про-
живают больше 1200 
человек, из которых 169 
- дети. Проектом предус-
мотрено устройство рези-
нового покрытия, установ-
ка игровых аттракционов, 
скамеек и урн, гимна-
стического и игрового 
комплексов. Территория 
будет ограждена, уста-
новлены пешеходные ог-
раждения, благоустроена 
стоянка для транспорта. 

Вокруг высадят деревья, 
- уточнил Николай Панин.

Глава Тимашевска доба-
вил, что по итогам краево-
го конкурса на строитель-
ство спортивно-игровой 
площадки из бюджета 
Краснодарского края вы-
делят более 5 млн рублей.

- Благодарю за поддер-
жку инициативы губерна-
тора края Вениамина 
Ивановича Кондрать-
ева и всю его команду, - 
заключил Николай Панин.

В порядок 
приведут около 
20 объектов.

В этом году в Тимашев-
ске будут отремонтирова-
ны почти 20 памятников 
и монументов, рассказал 
мэр Николай Панин.

По его словам, осо-
бое внимание уделяется 
монументам, входящим 
в перечень объектов 
культурного наследия. В 
частности, приведут в по-
рядок памятники Ленину 
в Индустриальном микро-
районе и на Центральной 
площади, а также «Пуш-
ку», расположенную на 
въезде в город.

Всего в Тимашевске 
семь подобных монумен-
тов. К работам по их ре-
конструкции допускаются 
только те подрядные орга-
низации, которые имеют 
специальную лицензию.

- Также ремонтируем 

памятники, не входя-
щие в реестр объектов 
культурного значения. В 
этом году проведут ра-
боты на 11 таких объ-
ектах. Например, па-
мятники А.С. Пушкину, 
чернобыльцам, афган-

цам, монумент «Мать» в 
мкр. Садовод и другие. 
Важно сохранить память 
о наших земляках, внес-
ших вклад в развитие и 
безопасность нашей Ро-
дины, - уточнил Николай 
Панин.

В городе появится 
новый микрорайон.

Мэр Тимашевска Николай 
Панин рассказал о планах по 
строительству нового микро-
района, а также о проведении 
капитального ремонта многок-
вартирных домов.

В ближайшие годы в Тима-
шевске приступят к реализа-
ции крупного инвестиционного 
проекта, который предполагает 
строительство нового микро-
района. Объем инвестиций мэр 
назвал не колоссальными, а 
беспрецедентными.

По его словам, дома постро-
ят на пенькозаводе. Вместе с 
жильем будут возводиться шко-
ла, два детских сада, спортив-
ный комплекс, часовня, а вдоль 
реки Кирпили протянется благо-
устроенная набережная.

- Самая важная задача для 
нас - это развивать город. Пред-
стоит большая работа по стро-
ительству нового микрорайона 
- Западного. Тимашевск стал 
первым в Краснодарском крае 
по реализации комплексного 
развития территории, которое 
будет происходить по инициа-
тиве муниципалитета. Иными 
словами, мы нашли инвестора, 
который построит комплекс жи-
лых многоквартирных домов на 
территории более 40 гектаров. 
Общая жилплощадь будущего 

микрорайона составит 200 ты-
сяч квадратных метров, - кон-
кретизировал Николай Панин.

Что касается ремонта мно-
гоэтажных домов, то Николай 
Панин отметил, что специали-
сты городской администрации 
вместе с представителями НКО 
«Фонд капитального ремонта 
МКД» контролируют состояние 
многоэтажек и постоянно их ос-
матривают.

При этом мэр напомнил, что 
многоквартирный дом в первую 
очередь - это имущество его 
жильцов. Поэтому именно они 
ответственны за его содержа-
ние и состояние.

- По заявкам жильцов отре-
монтируют кровлю, фасады, 
инженерные и коммунальные 
сети восьми многоэтажек. С на-
шей стороны ведем постоянный 
контроль качества и сроков вы-

полнения работ. Собственники 
домов должны быть уверены, 
что проблемы состояния их иму-
щества не вернутся в ближай-
шее время, - конкретизировал 
глава Тимашевска.

Кроме того, Николай Панин 
сообщил о ведущейся работа 
по отлову бродячих собак. Он 
добавил, что в городскую ад-
министрацию регулярно при-
ходят сообщения от местных 
жителей с указанием адресов, 
где встречались безнадзорные 
животные.

Мэр уточнил, что каждое со-
общение фиксировалось. Теперь 
же, когда новый соответствую-
щий контракт заключен, нача-
лась работа по отлову собак. 
После этого их стерилизуют, 
вакцинируют и выпускают туда, 
где и поймали согласно феде-
ральному законодательству.

Тимашевск станет больше

Детская площадка для 
густонаселенного района

На ремонт памятников 
выделили 1,3 млн рублей

ВАЖНО!

 ■ КСТАТИУникальный 
водопровод

Проект реализуется по программе 
инициативного бюджетирования.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Особое внимание уделят объектам 
культурного значения.
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Объем вложенных инвестиций  
беспрецедентный.
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Уникальность в том, что трубопровод 
будет проложен по дну реки.

Мэр Тимашевска 
Николай Панин.
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Громкий скандал, о кото-
ром «КП» рассказала летом 
2021 года, похоже, приблизился 
к логической развязке - в кон-
це марта силовики сообщили 
об аресте членов преступной 
группы, включая главу депар-
тамента по развитию Север-
ного Кавказа Минэкономраз-
вития РФ Игоря Храновского 
и бывшего премьера Карачаево-
Черкесии, академика РАН 
и влиятельного бизнесмена 
Владимира Кайшева.

Как считает следствие, они 
попытались совершить рей-
дерский захват предприятия 
по производству минералки 
«Новотерская целебная», 
смогли отозвать лицензию 
на добычу воды, обманув при 
этом несколько федеральных 
ведомств, а также «неодно-
кратно высказывали требо-
вания по передаче 50% акций 
этого предприятия, стоимо-
стью в 70 миллионов рублей, 
под угрозой применения на-
силия в отношении замди-
ректора компании».

Как же им годами удава-
лось заниматься этим и по-
чему суды долго становились 
на сторону Кайшева? Чтобы 
это выяснить, наш спецкор 
Алексей Овчинников снова 
выехал на место.

НЕОЖИДАННЫЙ ТРЮК
- Держи, из последних за-

пасов, - замгендиректора за-
вода «Кавминводы» Денис 
Курилов угощает бутылочкой 
«Новотерской» и ведет по не 
работающему вот уже поч-
ти три месяца предприятию. 
Скважина, из которой разли-
валось 75 млн бутылок в год, 
заглушена, линии по разли-
ву минералки остановлены, 
в цехах тишина, склады пу-
сты, рабочие сидят на голом 
окладе. В минусе и государ-
ство, которое за это время 
недополучило более 60 млн 
рублей налогов.

- Неожиданный, конеч-
но, трюк Кайшев с друзья-
ми провернули, - говорит 
Курилов. - Какая-то комис-
сия с актами, прокуроры, 
а в один день выясняется - 
у компании «Кавмининтер», 

которая снабжала нас 
водой, чиновники до-
срочно отозвали лицен-
зию на эксплуатацию 
скважины, и с 26 ян-
варя мы встали. О том, 
что идет рейдерский 
захват, мы трубили 
несколько лет. Сла-
ва богу, правоохра-
нительные органы 
провели связь меж-
ду блокадой дороги 
и попыткой захвата 
завода. Теперь ждем 
исправления ошибок 
и надеемся, что Кайшев по-
лучит по заслугам. А закош-
маривание, которое началось 
далеко не вчера, наконец за-
кончилось.

ДО ПОСЛЕДНЕЙ БУТЫЛКИ
Об этой скандальной исто-

рии вокруг завода по разли-
ву минеральной воды «Кав-
минводы», произошедшей 
в Ставропольском крае, «КП» 
подробно рассказывала не-
сколько лет назад. В один 
не самый прекрасный день 
вереница фур, направляюща-
яся на завод по единственно-
му подъездному пути к нему, 
вдруг натолкнулась на будки 
ЧОПа, шлагбаумы и грозную 
табличку: «Внимание. Част-
ная собственность. Проезд 
постороннего транспорта за-
прещен». Возмущающимся 
сотрудникам предприятия 
и местным жителям объяс-
нили: дорога давно прива-
тизирована, и собственник 
с этого момента решил ни-
кого не пускать.

По документам дорога при-
надлежала Нурет Кайшевой - 
экс-супруге бывшего пре-
мьера Карачаево-Черкесии 
Владимира Кайшева, но ни-
кто не сомневался, что за бло-
кадой предприятия стоит 
лично он. Впрочем, поводов 
для таких сомнений Вла-
димир Григорьевич давать 
и не думал: прямо на месте 
лично руководил отгрузкой 
бетонных блоков на дорогу 
и указывал экскаваторщику, 
где еще нужно перекопать, 
чтобы машины не прорвались 
на завод.

Государевы люди же, с то-
ской наблюдая за этим, лишь 
разводили руками - «спор хо-
зяйствующих субъектов», что 
поделаешь...

Хотя каждому было понят-
но, что вся эта возня с пере-
крытием пути напоминает 
подготовку к рейдерству. 
Как вспоминают на заводе, 
«интересные предложения» 
от Кайшева и его людей стали 
поступать с 2017 года: мол, 
его рано или поздно все рав-
но отожмут, поэтому лучше 
не сопротивляться, сотруд-

ничать с ними, 
и тогда «все будет 
нормально».

Да и сам Кай-
шев практически 
не скрывал этого. 

Победно потрясая передо 
мной кипой бумаг, он уверял, 
что дорога никогда не была 
в общем пользовании, что за-
конность владения ею под-
твердили 11 судов, что завод 
построен незаконно, и за-
являл, что они отсудят все 
до последней бутылки.

«ПЛАТИЛИ,  
ЧТОБЫ НЕ ВРЕДИЛ»

Тем не менее к более ре-
шительным шагам по отжиму 
завода Кайшев какое-то вре-

мя переходить не торопился, 
а осенью 2021 года стороны 
даже договорились.

- За использование «дороги 
Кайшевой», за эти 600 метров, 
мы платили ей по 500 тысяч 
рублей в месяц, - рассказыва-
ет начальник юротдела пред-
приятия Юрий Чекалин. - 
А параллельно строили свою 
дорогу, которая все равно 
пересекала их путь. И когда 
достроили, мы решили отка-
заться от аренды всего пути, 
предложив платить только 
за небольшой участок, где до-
роги пересекались. Думали, 
договоримся. Но все повто-
рилось…

Осенью 2022-го около заво-
да появился трактор с гидро-

 Новотерская судебная, или Кавказские    минеральные войны - 2

Деньги, о которых все 
забывают: как получить 

до 400 тысяч рублей 
от государства -  

читайте на сайте KP.RU

До поры до времени 
этот скандальный от-
резок был подъездным 
путем к созданному на 
этих землях в 1975 го-
ду санаторию «Мине-
ральные воды». Дорога 
не передавалась сана-
торию и  оставалась 
в госсобственности.

В 1997  году рядом 
появляется завод по 
разливу минералки, 
который также на-
чинает пользоваться 
этой дорогой. Мало 
того, в разрешитель-
ных документах она 
указана как единствен-
ный подъездной путь 
к  предприятию (если 
бы ее не существова-
ло или она была на тот 
момент частной, никто 
строить завод не по-
зволил бы).

Так продолжалось 
до 2008  года, когда 
санаторий через суд 
потребовал включить 
в свой имущественный 

комплекс и эту дорогу. 
И суд согласился.

Но для чего? И  не 
тогда ли созрела мно-
гоходовочка вокруг 
«Кавминвод»? Тем бо-
лее что дальнейшие 
события упрямо кру-
тились в сторону этой 
версии: в  2009  году 
санаторий был прива-
тизирован вместе со 
всем имуществом, став 
ОАО, через два года он 
неожиданно банкротит-
ся, в 2012 году уходит 
с молотка и достается 
некоему Василию Пи-
лавову (в народе по-
говаривают, знакомому 
Кайшева), а в 2014 го-
ду перепродается Нурет 
Кайшевой, бывшей су-
пруге того же Кайшева. 
Та выждала три года, 
чтобы истек срок ис-
ковой давности, после 
чего в сторону завода 
понеслись претензии: 
ваши грузовики нашу 
дорогу долбят! И вро-

де все верно, но есть 
нюанс.

- Если бы соблюдал-
ся закон, ничего бы 
этого не произошло,  - 
утверждают на заво-
де.  - Еще с 1999 года 
эта автодорога по до-
кументам считается 

улицей Бештаугорской, 
а  законодательство 
запрещает приватизи-
ровать улицы. Почему 
суды так старательно 
не замечали этого, не-
изменно вставая на сто-
рону Кайшева,  - боль-
шой вопрос...
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Завод по производству «Новотерской» 
сопротивлялся долго. Но его все равно 

доконали: чиновники досрочно отозвали 
лицензию на эксплуатацию скважины, 

и вот уже три месяца предприятие стоит.

Шлагбаум преткновения, который 
перекрывал единственный 

путь к заводу, в итоге убрали. 
Но предприятие все равно не работает...

2021-й

2024-й

Алексей ОВЧИННИКОВ,

спецкор «КП»

 ■ БЫВАЕТ ЖЕ ТАКОЕ

Как общая дорога вдруг частной стала
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молотом, который под руко-
водством сына Кайшева стал 
долбить дорогу. На этот раз 
власти отмахиваться от про-
блемы, ссылаясь на «спор 
хозяйствующих субъектов», 
не стали, и оперативно при-
бывшие силовики прекратили 
безобразие.

- Примерно через месяц со-
стоялась еще одна попытка 
разрушить дорогу, удачная, - 
продолжает начальник юрот-
дела. - Мы не успели среагиро-
вать, и Кайшев, приехавший 
с сыном и кучей кавказцев, 
раздолбил асфальт и вырыл 
яму. Пришлось снова платить 
за аренду всего пути. Про-
сто так платили, что-
бы не вредил. Попутно 
он продолжал оказы-
вать давление через су-
ды. Например, пару лет 
назад представитель 
Кайшевой потребовал 
от отца гендиректора 
завода 16 миллионов 
за то, что он якобы 
причинил ей ущерб… 
отремонтировав доро-
гу! Но вскоре он зашел 
с другой стороны…

«МОСКВУ 
ОБМАНУЛИ»

Это был еще один 
мощный удар, который 
должен был окончательно до-
бить завод.

- В декабре прошлого года 
приехали с комиссией и со-
ставили некий акт, - вспоми-
нает хронологию рейдерства 
исполнительный директор 
компании «Кавмининтер» 
Евгений Караулов. - В нем 
указали, что у нас нет досту-
па к оборудованию и сква-
жине, что может привести 
«к угрозе жизни и здоровью 
неопределенного круга лиц». 
Хотя мы всё показывали: что 
есть и ключи, и оборудование, 
и спецы, которые обслужива-
ют. Нормально, да? Каждый 
год проводилась проверка: ни-
каких нарушений, а тут на те-
бе - «не можем обслуживать». 
При этом, когда мы запроси-

ли копию акта, в прокуратуре 
нам рассказали, что никаких 
проверочных мероприятий 
не было… Туда же приписали 
еще один интересный момент: 
с августа 2022 года скважина 
передана ФГУП «Дирекция 
по инвестдеятельности», с ко-
торым у нас не было договора 
аренды, значит, делаем это не-
законно…

- Как это - не было догово-
ра?

- Вот так, - пожимает он пле-
чами. - Мы много раз настаи-
вали на заключении такого до-
говора, но там отмахивались: 
не сейчас, идет подготовка 

к торгам, но, до тех пор пока 
они не состоялись, вы обяза-
ны продолжать обслуживать 
скважину. Что мы и делали. 
А спустя два года нас обвини-
ли в «незаконности»...

Дальнейшие события раз-
вивались стремительно: ак-
ты ушли в Роснедра, где со-
бралась комиссия, все члены 
которой проголосовали за до-
срочный отзыв лицензии.

- Москву просто обману-
ли, - продолжает Евгений 
Караулов. - На той комис-
сии нас и не пытались выслу-
шать. Как и представителей 

Северо-Кавказского управле-
ния Рос технадзора, которые 
хотели сказать, что претензий 
к нам нет: когда дошла их оче-
редь выступать, им отключи-
ли видео-конференц-связь. 
В итоге лицензию передали 
предприятию с госучасти-
ем «Кавминкурортресурсы». 
И скважина встала, а вместе 
с ней и завод. Мы обратились 
в Арбитражный суд, требуя 
признать незаконным реше-
ние Роснедр.

Каким должен был быть 
следующий шаг Кайшева и Ко 
вслед за отзывом лицензии, 
заводчанам узнать не дове-

лось - в конце марта 
преступную группу 
арестовали. Скорее 
всего, трюк с отзывом 
лицензии был еще 
одним методом дав-
ления на владельцев 
завода: предприятие, 
которое не работает 
и приносит убытки, 
стоит куда дешевле 
работающего завода.

- Головоломка 
сильно упрощает-
ся, если учитывать, 
что задержанный 
глава департамента 
по развитию Север-
ного Кавказа Ми-

нэкономразвития РФ Игорь 
Храновский непосредственно 
курировал АО «Кавминкурор-
тресурсы», которому и отошла 
лицензия, - подсказывают за-
водчане.

Как и многие жители края, 
они продолжают следить 
за этим делом, надеясь, что 
в ходе следствия появятся 
ответы и на другие вопросы, 
много лет циркулирующие 
в регионе вокруг бизнес-
империи семьи Владимира 
Кайшева, в которую входят 
агрохолдинги, птицефабри-
ки, ликеро-водочный завод, 
гостиницы, молокозаводы… 
Но каждый такой вопрос не-
пременно сопровождается 
тревожной оговоркой: «Свя-
зи и влияние у Кайшева очень 
большие…»

 Новотерская судебная, или Кавказские    минеральные войны - 2

 ■ КСТАТИ

Пять машин 
и дворец

После ареста Кайшева в марте ФСБ 
обнародовала видеосъемку «нажитого 
непосильным трудом» из его особня-
ка. Вернее, настоящего дворца! Че-
тырехэтажное здание в стиле Людо-
вика XVI, банкетный зал со сценой, 
чеканка с Тайной вечерей на кухне... 
В гараже - пять шикарных автомоби-
лей, в сейфе - толстые пачки рублей, 
долларов и евро.

Владимира Кайшева подозревают 
в вымогательстве в особо крупном 
размере (до 15  лет тюрьмы). Его 
подельника из Минэкономразвития 
Игоря Храновского  - в превышении 
должностных полномочий (до 10 лет). Ал
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Владимир Кайшев 
собирался «отсудить 

все до последней 
бутылки». Под суд в итоге 

отправился он сам...

Внутрь нашего 
корреспондента 

не пустили.  
Потому что камзол  

и шпагу дома забыл.
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

В России приступили 
к масштабной работе: 
проект «100 000+Я» 
должен создать ба-
зу данных, в которой 
будут храниться пол-
ные геномы ста тысяч 
россиян. Заниматься этим 
будет специально созданный 
Центр полногеномного секве-
нирования. Зачем это было не-
обходимо и как знание генома 
уже сейчас помогает лечению 
людей, нам рассказал один из 
ведущих ученых в области мо-
лекулярной биологии, доктор 
биологических наук, руково-
дитель проекта, профессор 
Константин Северинов.

ТОЧНЕЕ ДИАГНОЗ - 
ЛУЧШЕ ЛЕЧЕНИЕ

Проект «100 000+Я» должен 
набрать самую масштабную 
базу геномов в стране к кон-
цу следующего года. В нее 
войдут генетические данные 
70 тысяч здоровых добро-
вольцев из числа работни-
ков ПАО «НК «Роснефть» и 
для сравнения - 30 
тысяч пациентов 
больниц. Геномы 
будут секвениро-
ваны (расшиф-
рованы), чтобы 
можно было их 
сравнить.

- Зачем это нуж-
но? Многие за-
болевания име-
ют генетическую 
природу. Опреде-
лив «поломку» гена, измене-
ние в ДНК, которое характер-
но для людей с определенным 
заболеванием и не встреча-
ется у здоровых людей, мы 
получаем возможность по-
становки точного молеку-
лярного диагноза, - говорит 
Константин Северинов. - У 
людей с одинаковым, с точ-
ки зрения врача-клинициста, 
заболеванием, например, 
лейкозом или первичным 
иммунодефицитом, могут 
быть разные молекулярные 
причины болезни: изменены 
разные гены или один и тот 
же ген, но в разных местах. 
Оказывается, выбор наибо-
лее эффективного лекарства 
сильно зависит от того, ка-
кая молекулярная природа у 
конкретного заболевания. То 
есть диагноз, полученный на 
основании анализа геномной 
информации, позволяет вы-
брать самую эффективную 
терапию.

«ДНК-КАРТА» РОССИИ
Геном у каждого человека 

уникален, но мы все вариан-
ты одного и того же генетиче-
ского «текста». Так как этот 
текст очень длинный - более 
6 миллиардов «букв» ДНК, 
то и отличий в геномах тоже 
много.

! В среднем каждый чело-
век отличается от другого 
по нескольким миллионам 
позиций генома.

Большинство этих изме-
нений совершен-
но безобидны, но 
во многом опре-
деляют нашу ин-
дивидуальность, 
например, то, как 
мы выглядим. Не-
которые отличия 
увеличивают ри-
ски генетических 
заболеваний, на-
пример, отдельных 
видов рака. Дру-

гие - это причина серьезных 
заболеваний, таких как му-
ковисцидоз, гемофилия и, к 
сожалению, многих других.

- К нашим партнерам, на-
пример, в Национальный 
медицинский исследователь-
ский центр детской гемато-
логии, онкологии и иммуно-
логии им. Дмитрия Рогачева 
или в Медико-генетический 
научный центр им. академика 
Бочкова, приходят пациенты, 
которым требуется устано-
вить диагноз, найти генетиче-
ские поломки, ответственные 
за заболевание. Обычно для 
этого используются так назы-
ваемые генетические панели, 
которые позволяют опреде-
лить уже известные измене-
ния в ДНК, ответственные 
за то или иное заболевание. 
К сожалению, практика по-
казывает, что существующие 
генетические диагностиче-
ские панели работают лишь 
в половине случаев. То есть 
для половины пациентов, а в 
масштабе страны это многие 
тысячи людей, заболевание 
есть, но изменений в генах 
обнаружить не удается, - го-
ворит Константин Севери-
нов. 

Почему так? Дело в том, что 
наши знания о реальном раз-
нообразии изменений в гено-

ме человека, а вернее, всего 
человечества, очень непол-
ные. Поэтому искать только 
«под фонарем», то есть ис-
пользовать базы данных уже 
известных изменений ДНК, 
вызывающих болезни, дело 
не очень перспективное.

Некоторые изменения, вы-
зывающие генетические за-
болевания, более характерны 
для представителей одного 
этноса, чем для другого. На-
пример, гены, поломки кото-
рых ответственны за развитие 
рака груди, известны доволь-
но хорошо. Они были уста-
новлены в течение послед-
них десятилетий, в основном 
на выборках пациенток За-
падной Европы и США. Эта 
«карта» хорошо работает для 
славянок, но, к сожалению, 
гораздо хуже для татарок. Не 
потому, что татарки не боле-
ют раком груди, а потому, что 
у них к заболеванию приво-
дят другие варианты генов, 
которые плохо или совсем не 
изучены.

Более широкий охват «ген-
ной этнографией» народов 
России позволит расширить 
знания об изменениях ДНК, 
приводящих к заболеваниям 
и характерных для определен-
ных народов. По опыту дру-
гих стран более точная диа-
гностика и основанный на 
ней подбор персонализиро-
ванных лекарств существен-
но увеличивает ожидаемую 
продолжительность жизни 
пациентов.

МАМА - ПАПА 
ПЛЮС ЗДОРОВЫЙ Я

Еще одно важное практи-
ческое применения геном-
ной информации связано 
с планированием семьи, то 
есть здоровьем будущих по-
колений.

- У каждого из нас есть две 
копии каждого гена: одна - 
от мамы и одна - от папы. У 

здоровых людей - обе копии 
конкретного гена - без поло-
мок. У носителей заболева-
ния - копия какого-то одного 
гена, так скажем, «испорче-
на», а другая - нормальная, и 
она работает за двоих. Такой 
человек не болеет, но явля-
ется носителями изменения 
в ДНК, приводящего к гене-
тическому заболеванию. На-
пример, внешне совершен-
но здоровый человек может 
быть носителем изменения 
(мутации) в гене под назва-
нием CFTR, приводящего к 
неизлечимому генетическому 
заболеванию муковисцидоз 
(поражает в основном лег-
кие, но также поджелудоч-
ную железу, печень, почки 

и кишечник. - Ред.). И вот 
он решает завести ребенка. И 
случайно оказывается, что его 
партнер - тоже носитель му-
тации, приводящей к муко-
висцидозу. Конечно, партнер 
про это не знает, ведь есть же 
и нормальная копия гена.

По закону Менделя, кото-
рый мы все проходили в шко-
ле, статистически каждый 
четвертый ребенок такой па-
ры получит нерабочие копии 
гена CFTR от каждого роди-
теля, и у него будет муковис-
цидоз. Это тяжелая болезнь, 
в России средняя продолжи-
тельность жизни больных со-
ставляет лишь 30 лет. И таких 
людей в стране около 4000 че-
ловек. Подобных «простых» 
генетических недугов более 
8 тысяч, и каждый человек 
является носителем десятков 
мутаций, приводящих к бо-
лезням. В некотором смысле, 
когда мы заводим детей, мы 
играем в рулетку. Если наш 
партнер является носителем 
поломок в тех же генах, что и 
мы сами, высока вероятность 
рождения больного ребенка.

- Я далек от того, чтобы 
предлагать выбирать себе 
пару только на основании 
«генетической совместимо-
сти». Однако знание своего 
генома и, следовательно, но-
сительства мутаций позволит 
будущим родителям или осо-
знанно пойти на риск, или 
исключить его с помощью 
экстракорпорального опло-
дотворения и отбора здоро-
вых эмбрионов, - говорит 
наш эксперт.

Константин 
Северинов.
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Генетический 
анализ поможет 
предупредить 

многие опасные 
заболевания  
у будущего 
ребенка. 

Все, что вы хотели знать о здоровье, 
новых лекарствах и даже врачебных 

тайнах, слушайте в программе 
«Медсовет» по субботам в 19.30 

на Радио «КП»

Здоровье

Что ген грядущий нам готовит?

Все будут  
здоровы и счастливы?

И все же возможности генетики хоть и велики, но не безграничны. 
«Вывести» когорту абсолютно идеальных, 100 процентов здоровых 
физически и ментально людей не получится, да и не этично.

- Все вопросы улучшения человека и «человеческой породы» не 
имеют отношения к тому, что мы делаем, - говорит Константин Се-
веринов. - Генов для «улучшения» человека, что бы это ни значило, 
не существует. Цель медицинской генетики гораздо проще, она при-
звана помогать бороться с тяжелыми заболеваниями, отклонениями 
от нормы, а не улучшением нормы. Сравните два одинаковых само-
лета. Один летает, другой нет. Скрупулезное сравнение поможет вам 
в конечном счете выявить испорченную или недостающую деталь у 
нелетающей машины. Заменив или починив эту деталь, мы можем 
надеяться, что самолет полетит, то есть придет в норму. Именно так 
работают медицинские генетики. Они выявляют генетические поломки 
и совместно с врачами ищут пути их исправления, например, с по-
мощью лекарств. Теперь представьте, что у вас есть кукурузник и вы 
думаете, как бы сделать из него сверхзвуковой самолет. Очевидно, 
что задача не решается, замени ты хоть сто деталей.

Геном  - это визитная карточка медицинских рисков человека. 
Технологии прочтения геномов стремительно развиваются. Сейчас 
расшифровать один геном стоит примерно тысячу долларов, но в 
недалеком будущем этот анализ станет дешевле, станет рутинным 
медицинским анализом, результаты которого будут использоваться 
в повседневной медицине, надеется наш эксперт.

Чему 

в медицине 

и в жизни помогает 

расшифровка генома 

и зачем знать «генную 

этнографию» 

нашей страны.

ВОПРОС - 
РЕБРОМ

91.0 FM



Россия
www.kp.ru 1115.05.2024Клуб любознательных

Евгений АРСЮХИН

Музыка оказывает колоссальное 
влияние на человека - это знали 
еще в древности. Шаманы и про-
чие жрецы впадали в транс под 
ритмичные барабаны вместе со 
своей аудиторией. Противники 
рок-музыки обвиняли исполните-
лей в «подсознательном воздей-
ствии» на подрастающие умы. 
Но как именно это работает? 
Ученые наконец разобрались.

О ВКУСАХ СПОРЯТ
Исследований, посвящен-

ных музыке, очень много. Но 
вопрос оказался крайне за-
путанным. В процесс вовле-
чено множество органов - от 
слуховых рецепторов в ушах 
до нейронов в мозгу. Эти ор-
ганы вступают друг с другом 
в сложные взаимодействия, 
порождая в результате то, что 
музыка или «нравится», или 
«не нравится».

Когда в следующий раз вы 
заспорите с приятелем о му-
зыкальных предпочтениях, по-
думайте, может, дело не в его 
культурном уровне, а просто у 
него иначе устроен мозг?

Международная группа ис-
следователей, в основном ней-
робиологов, поначалу ставила 
перед собой незамысловатую цель: 
понять, отчего под одну музыку хо-
чется танцевать, под другую нет. Но 
в процессе ученым удалось раскрыть 
весь механизм воздействия музыки 
на наши головы - впервые в науке.

НЕМНОГО НЕРВНО
Обычно считают просто: есть 

ритм - есть и танец. Дескать, по-
смотрите на африканские пляски, 
барабаны бьют, чем быстрее, тем 
лучше. Народ удержаться не может.

Но исследователям показалось, 
что дело не только в ритме. Они из-
учили разные частоты этого ритма, 
а главное, задействовали такой па-
раметр, как синкопа. Что это такое?

Академическое объяснение - «сме-
щение акцента с сильной доли такта 
на слабую, вызывающее несовпаде-
ние ритмического акцента с метриче-
ским». О как понятно! А может, не на-
до объяснять? Потому что вы знаете, 
что это такое. Когда мелодия скачет 
резво, сбивчиво, немного нервно.

Не кидайте в меня гобоями, если 
я не так объяснил, а вы понимаете 
это лучше: я старался.

Мелодии, составленные исследо-
вателями, включали в себя разные 
ритмы, которые были по-разному 
синкопированы. Испытуемые все 
это слушали, деятельность их мозга 
тщательно фиксировалась разносто-
ронними и невероятными методами.

И что в итоге?

УДОВОЛЬСТВИЕ ОТ 120
Оказалось, что самый приятный 

ритм для мозга - 120 ударов в минуту. 
А это как раз новаторство, которое 
привнесла в музыку группа «Модерн 
Токинг». Кто помнит, это было без-
умие. Году в 1986-м от сладких на-
певов невозможно было скрыться. 

Я помню, лег дома в ванну, и даже 
там (колонки же выставляли на по-
доконники) со двора доносилось. 
Конечно, 120 ударов в минуту при-
меняли и раньше. Но эти двое по-
ставили дело на поток.

Заслышав ритм в 2 герца, мозг как 
будто вскипает, давай-давай! По-
чему так? Резонанс с нашими вну-
тренними частотами. Но, как уже 
говорилось, дело не только в ритме.

Чтобы хит стал хитом, нужна неяв-
но выраженная, умеренная синкопа, 
то есть слегка сломанная метрика. 
И работает это так. Ожидая услы-
шать в следующую долю секунды 
некий звук, мозг его не получает, его 
ожидания обманываются. Но через 
микросекунду ожидаемое таки при-
ходит, и мозг рад этому звуку, как 
рад человек, ожидающий в мороз 
автобуса. Неужели опоздал? Нет, вот 
он, всего на минуту опоздал, при-
шел, родимый. Если бы опоздал на 
полчаса, эмоции уже другие.

Итак, мозг, улавливая ритмику 
и метрику, получает удовольствие 
от своей способности предсказать, 
что будет дальше. Это очень глубо-
кая эволюционная штука: именно 
способность предвидеть будущие 
события делает одних животных 
успешнее в выживании, чем дру-
гих. Неудивительно, что мозг под-
крепляет угадывание удовольствием. 
Удивительнее, что мозгу еще при-
ятнее, когда он ждет, не получает, 
а потом все-таки получает. «А, зна-
чит я все-таки оказался прав», и тут 
удовольствие острее.

Все эти сложные удовольствия вы-
ражаются в танце. Мозг заставля-
ет тело двигаться, чтобы закрепить 
услышанное действием. Видимо, 
тут тоже сработала эволюция: звук 

в кустах - молниеносное движение 
охотника в ответ. Танец настолько 
вшит в нас эволюционно, что наши 
органы подергиваются, даже если 
мы сидим за столиком и на танцпол 
не идем. Иные качают ногой, это 
само собой.

О КЛАССИКЕ ЗАБЫЛИ
Ученые в обширной статье про-

анализировали все задействован-
ные в процессе органы и клетки, 
и то, что я описал, это лишь об-
щая картина. Главное: теперь мы 
знаем, как и где возникает воз-
буждение, удовольствие, желание 
двигаться и на что именно все это 
возникает.

Все-таки думается, что иссле-
дование только приоткрывает 
мир музыки. Скажем, за рамка-
ми осталась классика, где ритм и 
все прочее устроено сложнее. По-
чему некоторые люди аж плачут, 
такое удовольствие получают, а 
другие засыпают? Можно ли вос-
питать любовь к концертам для 
фортепиано и флейты, или не 
дано, так не дано? Это вообще 
про культуру или про физиоло-
гию? Или пресловутое «куль-
турное воспитание» как раз на 

физиологию-то и влияет?
Ну и, возможно, главное. Хоро-

шо, мозг получает удовольствие, а 
ноги просятся в пляс. Надо ли этому 
потакать? Мозг много от чего по-
лучает удовольствие, что не очень 
полезно. Все это темы будущих ис-
следований.

Он так рассказывает о науке,  
что нравится даже двоечникам!  

Слушайте «Теорему Лаговского» на Радио «КП»  
по воскресеньям в 22.00
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Ученые выяснили, почему 
под одну музыку танцевать 
хочется, под другую нет.

«Модерн Токинг»  
идеален для мозга

91.0 FM
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Путешествовать за границу 
россиянам сейчас сложнее 
и дороже, чем до пандемии 
и санкций. Во многие стра-
ны, которые раньше были 
любимы отпускниками, нет 
прямых рейсов - в Грецию, 
например, Италию, Черного-
рию. Шенгенские визы 
туристам выдают не все 
страны Европы, а некото-
рые и с имеющимся шен-
геном не пускают (Чехия, 
Польша, вся Прибалтика 
и Финляндия).

Рубль за год подешевел 
по отношению к евро и дол-
лару - а цены-то у авиаком-
паний и отелей в валюте.

- Годом ранее за евро про-
сили 80 - 85 рублей, сей-
час курс держится в райо-
не 100 рублей, - напомнил 
вице-президент Ассоциации 
туроператоров России, гене-
ральный директор компании 
Space Travel Артур Мурадян.

- Если сравнивать сред-
ний чек в долларах, то цена 
популярных отелей в Егип-
те, например, сопоставима 
с прошлым годом. Но так как 
тогда курс рубля по отноше-
нию к иностранным валютам 
был выше, то в рублях цен-
ник изменился, - объяснили 
«КП» эксперты туроператора 
FUN&SUN.

Да, на отпуск за границей 
можно смотреть именно 
так - как на стакан, который 
наполовину пуст. Но кто 
мешает на ту же реальность 
взглянуть, как на стакан, 
что наполовину полон? На-
половину полной окажется 
чашечка турецкого кофе, ки-
тайского чая или бокал ку-
бинского мохито. Давайте 
попробуем!

ПОЛМИРА БЕЗ ВИЗЫ
Россиянам не нужно за-

ранее оформлять визу для 
въезда в 120 стран (см. «Кон-
кретно»). Это данные пре-
стижного рейтинга Passport 
Index, который составляет 
компания Henley&Partners 
на основе данных Между-
народной ассоциации воз-
душного транспорта (IATA). 
Именно системой IATA 
пользуются авиакомпании, 
когда допускают пассажиров 
на международный рейс или 
отказывают в регистрации.

Всего в рейтинге 227 стран. 
Получается, больше полови-
ны государств будут рады го-
стям из России без всяких 
предварительных формаль-
ностей! Уточним: сюда вхо-
дят как страны, куда нам во-
обще не нужна виза, так и те, 
где можно легко и быстро по-
лучить штамп прямо на гра-
нице. Главное, что не надо 
идти в консульство и ждать, 
дадут ли визу.

ЛЕТИМ БЕЗ ПЕРЕСАДОК
Прямых рейсов за границу 

сейчас больше, чем год назад. 
Что изменилось? Санкции 
вроде бы никто не отменял, 
наоборот, только ужесточают 
и вводят новые.

Во-первых, российские 
авиакомпании выкупают 
самолеты из зарубежного 
лизинга и переводят в оте-
чественный реестр. У таких, 
ставших чисто российскими, 
лайнеров меньше препят-
ствий для полетов за границу.

Во-вторых, на некоторых 
маршрутах авиасообщение 
возобновили не наши, а за-
рубежные перевозчики. Так 
можно улететь, например, 
в Марокко, Катар, Бахрейн, 
Сербию, Мьянму.

Год назад - в апреле 
 2023-го - у нас не было пря-
мых рейсов в Грузию и на Ку-
бу. Сейчас к ним уже при-
выкли. Зимой «Аэрофлот» 
открыл полеты на Маврикий, 
во Вьетнам и Гонконг.

Самые свежие 
новинки:

- Рейсы на Фи-
липпины авиаком-
пании «Ираэро», 
запущенные в марте. 
Пока только из Иркутска.

- В прошлые выход-
ные авиа компания Jordan 
Aviation выполнила первый 
рейс из столицы Иордании 
Аммана в Домодедово. Те-
перь они планируются регу-
лярно. А значит, будет про-
ще добраться на иорданские 
курорты на Красном и Мерт-
вом морях!

НА ВОСТОК
Есть шансы и на открытие 

новых прямых рейсов! Дирек-
тор департамента многосто-
роннего экономического со-
трудничества и специальных 
проектов Минэкономразвития 
Никита Кондратьев на недав-
ней туристической выставке 
MITT в Москве назвал пер-
спективные направления.

Это Индонезия - прямым 
рейсам на Бали будут ра-
ды любители океанских 
пляжей и азиатской кух-
ни. И Саудовская Аравия. 
С одной стороны, маршрут 
для паломников-мусульман. 
С другой, саудиты строят 
суперсовременный курорт 
на Красном море.

Также Никита Кондратьев 
пообещал «серьезное рас-
ширение» авиасообщения 
с Китаем и Вьетнамом уже 
в 2024 году.

- Это тренд - 
наш туризм 
идет на Восток. 
Увеличилось ко-

личество прямых 
рейсов в Китай, не-

давно появились рейсы 
на остров Хайнань и в Хо-
шимин во Вьетнаме, - про-
комментировала «КП» 
PR-директор компании «Ин-
турист» Дарья Домостроева.

- Мы планируем в скором 
времени открыть прямые 
рейсы между Мьянмой и Мо-
сквой, - рассказала «КП» Инь 
Мио, менеджер по маркетин-
гу авиакомпании Myanmar 
Airways.

СТЫКОВКИ НЕ ПУГАЮТ
Впрочем, при всех очевид-

ных плюсах прямых рейсов 
наши люди уже привыкли 
к стыковочным:

- Туристы все больше при-
выкают к перелетам с пере-
садками - прямой перелет 
уже не является определяю-
щим фактором при выборе 
места для отдыха, - подели-
лась мнением с «КП» Ирина 
Юрина, руководитель отдела 
по разработке продукта тур-
оператора ITMgroup. - Попу-
лярны туры в Азию на рейсах 
«Туркменских авиалиний» 
со стыковкой в Ашхабаде, 
Qatar Airways с пересадкой 
в Дохе. «Эфиопскими 
авиалиниями» лета-
ют в страны Восточ-
ной Африки через 
Аддис-Абебу.

Право на отдых
В какие страны можно 
поехать без визовых 
формальностей*.

Не нужны 
не только виза, 
но и загранпаспорт, 
можно приехать 
во внутреннему 
российскому:

Беларусь, Абхазия, Казах-
стан, Армения (только самоле-
том), Киргизия, Южная Осетия.

Безвизовый въезд:
 ✓  В Азии  - Турция, Таиланд, 
Вьетнам, Мальдивы, Малай-
зия, Гонконг, Лаос, Мьянма, 
Маврикий, Филиппины.

 ✓  В Европе  - Сербия, Черно-
гория.

 ✓  На Ближнем Востоке  - 
ОАЭ, Израиль.

 ✓ В Африке - Тунис, ЮАР.
 ✓  В Америке - Аргентина, Бра-
зилия, Куба, Венесуэла, Пе-
ру, Чили, Доминикана.

 ✓  В ближнем зарубежье  - 
Грузия, Азербайджан, Узбе-
кистан.

Виза в аэропорту 
по прилете:

 ✓  В Азии - Индонезия, Камбод-
жа, Непал.

 ✓  На Ближнем Востоке - Иор-
дания, Катар, Оман, Саудов-
ская Аравия.

 ✓  В Африке - Египет, Сейше-
лы, Танзания, Эфиопия.

Страны, с которыми 
у России есть прямое 
авиасообщение

Азербайджан, Алжир, Аф-
ганистан, Армения, Бахрейн, 
Белоруссия, Венесуэла, Вьет-
нам, Грузия, Гонконг, Египет, 
Израиль, Индия, Иордания, 
Ирак, Иран, Казахстан, Ка-
тар, Китай, КНДР, Киргизия, 
Куба, Кувейт, Лаос, Маврикий, 
Мальдивы, Монголия, Мьянма, 
ОАЭ, Оман, Сейшелы, Сербия, 
Сирия, Таджикистан, Таиланд, 
Тунис, Туркмения, Турция, Узбе-
кистан, Филиппины, Шри-Ланка 
и Эфиопия.

*Мы перечислили не все 
120 стран, только те, которые 
больше всего интересны ту-
ристам.

КОНКРЕТНО

Отпуск за свой счет
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Куба манит! 
Туда есть 

прямые рейсы, 
и на Острове 

свободы работают 
карты «Мир».

Российским туристам доступны прямые рейсы 
более чем в 40 стран, а в 120 государств 

не надо заранее оформлять визу.

Кофе по-турецки, 
мохито по-кубински

• Турция - от 90 тыс. руб. за тур 
на неделю на двоих, включая 
перелет из Москвы, проживание 
в отеле «все включено», 
трансферы и страховку.
• ОАЭ - от 100 тыс. руб. , 
но из питания за эти 
деньги будут только завтраки.
• Египет - от 120 тыс. руб. 
на двоих в All inclusive.
• Таиланд - от 175 тыс. руб..
• Шри-Ланка - от 210 тыс. руб..
• Куба - от 230 тыс. руб.

ЦЕНА ВОПРОСА

СКОЛЬКО СТОИТ ОТДЫХ 
ЗА ГРАНИЦЕЙ В МАЙСКИЕ 
ПРАЗДНИКИ

По данным Ассоциации 
туроператоров России.
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Русские судьбы

Владимир ДЕМЧЕНКО

СВОИ СРЕДИ ЧУЖИХ
- Мне в очереди 

за хлебом в Харько-
ве один деятель за-
явил: «Ты на русском 
слишком по-русски го-
воришь. Дай-ка вызову 
тероборону, пусть тебя про-
верят», - Константин Глухов, 
здоровенный, коротко стри-
женный мужик улыбается 
подкупающей мальчишеской 
улыбкой. - Послал я его. Но 
сейчас думаю: бандеровец 
этот не ошибся. У меня дед 
из Сталинграда, а бабушка - 
из Ленинграда. Ну, конечно, 
я русский, а кто еще!

Константин, его жена и 
дочка перебрались в Рос-
сию, оставив за спиной пол-
Европы... А февраль 2022-го, 
начало СВО, он, известный 
кикбоксер-тяжеловес, встре-
тил в Харькове. Проверок не 
боялся: сам родился в Латвии, 
супруга Анна - на Украине, а 
семилетняя дочка - вообще 
гражданка Евросоюза, так 
что сколько хочешь прове-
ряй. Но тогда в Харькове они 
ощутили себя среди чужих.

- В пять утра все началось, - 
вспоминает Анна. - Начало 
ухать. Никто еще не знал, в 
чем дело. Но я сразу поняла: 
наконец-то! Мне кажется, 
многие в Харькове внутрен-
не реагировали так же. Но в 
разговорах отводили глаза. 
Провокаторов там - пруд пру-
ди. Крикнут «Слава Украине» 
и смотрят на реакцию. Один 
знакомый не так ответил - до 
сих пор за решеткой.

УЧЕБНИК ИЗ КАНАДЫ
Переехав в Россию, Кон-

стантин Глухов больше не 
может бить европейцев по 
лицу. Раньше он делал это 
регулярно: за плечами 150 
боев по ММА, кикбоксин-
гу, боксу... 110 побед, из них 
80 - нокаутом.

А родился будущий боец 
в Риге - дед-офицер перевез 
туда семью в советские вре-
мена. Единоборства для Ко-
сти стали профессией. Объез-
дил весь мир - Европа, США, 
Китай, Канада… И с Аней 
познакомился благодаря 
бойцу-американцу Джеффу 
Монсону, который уже стал 
гражданином России.

- Джефф в 2013-м бился 
в Харькове, - рассказывает 
Константин. - Аня работала 
менеджером клуба, где был 
бой.

Сыграли свадьбу. Жили то в 
Риге, то в Харькове. Но всег-
да строили планы: осесть в 
России.

- Из-за майдана? - догады-
ваюсь я.

- Все началось раньше, - го-
ворит Анна. - Харьков - наш, 
русский Харьков - становился 
чужим. Словно гниль его съе-
дала. Я помню себя девочкой, 
1989 год! Привезли учебники 
по истории из Канады, его 
написал потомок эмигрантов, 
который на Украине-то не 
был никогда. Но вот написал, 
что русских не существует, 
это сборище народностей. А 
украинцы - настоящая нация. 
Они уже тогда «прогревали» 
окраины СССР. Было ясно, 
к чему идет: воспитывали но-
вое поколение, ненавидящее 
Россию. И к майдану оно вы-
зрело.

НА СЛОВАХ ТАМ ВСЕ - 
ВРАГИ РОССИИ

Отправлять дочку Патри-
сию в украинскую школу, на 
глазах становившуюся банде-
ровской, Константин и Анна 
не хотели. Нужно было уез-
жать.

Родина Константина Лат-
вия - тоже была не вариант. 
Русских и оттуда выдавлива-
ют.

- Там в самом деле Россию 
ненавидят? - спрашиваю.

- На словах там все враги 
России, - говорит Констан-
тин. - Иной раз смотришь - 
русский, а туда же. У меня 
знакомый тренер - имя и фа-
милия такие, что более рус-
ского не найдешь. Но обма-
тывается флагом и клянет 
русских. Не угадаешь, что у 
него в голове. Может, он и 

за нас. Но если не будешь ру-
софобом, спонсоров не най-
дешь... Или идет трениров-
ка, вдруг приходит проверка 
и смотрит, на каком языке 
тренируешь. Не дай бог на 
русском!

ГРЯЗЬ И БЮРОКРАТИЯ
Выбор пал на городок Али-

канте в Испании. Казалось, 
море. Мечта!

- Отдыхать там, может, 
и здорово, но попробуйте 
поживите, - вздыхает Ан-
на. - У набережной жилье 
стоит бешеных денег. Мы 
жили в спальном районе, 
где арабы и цыгане. Я вам 
скажу: в Москве любой 
спальный район - это 
дворец по сравнению с 
этим. В Аликанте - грязь, 
вонь, собачьи экскремен-
ты, никто их не убирает. 
Вечером и в выходные 
все вымирает. Ходишь  
взад-вперед по грязной, 
пустой дорожке и не по-
нимаешь, что ты там за-
был.

А еще Анну удивило, что та-
кой матерой бюрократии она 
даже на Украине не встре-
чала.

- За каждой бумажкой бе-
гаешь десять раз, - говорит 
она. - Сначала одно исправят, 
потом другое. Госучреждения 
работают до часу дня. По-
том - все, сиеста. До завтра.

Уже через месяц супруги 
поняли: из «европейского 
сада» нужно тоже бежать. 
Еще выяснилось: «радуж-
ная культура» не миновала и 
этот «рай». В детсадах тут раз 
в месяц «дни переодевания», 
мальчики наряжаются девоч-
ками и наоборот. У Глуховых 
челюсть отвисла…

Они готовы были проби-

раться в Россию уже даже не-
легалами.

- Въезд разрешили только 
летом 2022-го, - рассказыва-
ет Константин. - Мы начали 
готовиться. Осенью объяви-
ли мобилизацию, так я даже 
на СВО пойти пытался до-
бровольцем - надеялся, так 
проще получить гражданство. 
Отказали: я ведь гражданин 
«недружественного государ-
ства».

НАШ ДРОН ЕЩЕ ЛЕТАЕТ
Константин достает из 

широких штанин… свиде-
тельство о статусе беженца. 
Глуховы приехали в Россию 
год назад, виза была лишь 
на месяц. Анна успела стать 
гражданкой РФ: для выход-
цев с Украины - упрощенный 
порядок. А Костя ждет. Когда 
мы разговаривали, он гото-
вился к экзамену по русско-
му языку. Надеялся сдать с 
первого раза, ведь за каждую 
пересдачу нужно платить 6 
тысяч рублей (пока готовился 
материал, экзамен он, конеч-
но сдал. Поздравляем!).

А с деньгами у беженца 
не очень - из-за отсутствия 
гражданства мало боев, уче-
ников нет. А получив завет-
ный паспорт, Костя сможет 
и выступать, и тренировать.

На вопрос, не было ли 
мыслей вернуться в Европу, 
Глуховы хором воскликнули: 
«Нет!» Все надежды - толь-

ко на Россию. И ее победу. 
Константин в меру сил под-
держивает людей в зоне СВО:

- Познакомился с парнем, 
он возит гуманитарку в Дон-
басс. «А давай, - говорит, - 
проведем показательную 
тренировку ребятишкам в 
Шахтерске». Съездили, все 
прошло шикарно. Дети там 
рады, когда к ним приезжают 
с Большой земли.

После той поездки Кон-
стантин начал собирать 
деньги на квадрокоптер для 
бойцов. У него небольшой 
телеграм-канал для любите-
лей боевых искусств. Кинул 
клич - скинулись на дрон. 
Переправили в добровольче-
ский отряд «Камертон», под 
Артемовск.

- Недавно узнавал: говорят, 
еще летает дрон, - удовлетво-
ренно говорит Константин. - 
Скоро соберем еще на один.

В ХАРЬКОВЕ ЖДУТ 
РУССКУЮ АРМИЮ

Супруга боксера СВО тоже 
поддерживает на все сто. «Это 
давно должно было случить-
ся», - говорит она. Вместе с 
мужем мечтают, что Харьков 
освободят, и там супруги от-
кроют спортклуб. В этом го-
роде у Глуховых много знако-
мых. Некоторые, по словам 
Анны, русскую армию очень 
ждут.

- Много таких? - спраши-
ваю.

- Трудно сказать, - Анна за-
думывается. - Никто не ре-
шается говорить открыто. Я 
читаю харьковские форумы: 
впечатление - все против Рос-
сии. Но там комментарии чи-
стят прямо на глазах. Не дай 
бог проскочит недовольство 
Украиной. Преследуют всех, 
кому не нравятся режим и на-
цисты. И многих Киев пере-
прошил за время СВО. Рань-
ше были за Русскую весну, а 
теперь зигуют и шлют деньги 
ВСУ. Но тех, кому Киев уже 
поперек горла, - их тоже мно-
го. Есть и те, кто шепотом го-
ворит: придет русская армия, 
мы тоже возьмем оружие и 
будем воевать вместе с ней. 
Таких людей я знаю лично.

Беседуем с теми,  
кому есть что сказать.  

Слушайте программу «Диалоги» 
в 20.00 на Радио «КП»

ВОПРОС - РЕБРОМ

А как же программа 
переселения 
соотечественников?

В нашей стране действует госпрограмма содействия переселе-

ния соотечественников. Почему Глуховы ей не воспользовались?

- Мы рассматривали ее, - говорит Константин. - Но среди реги-

онов, куда можно по этой программе поселиться, европейской 

части нет. А мы хотели поближе к Москве и Питеру. У нас здесь 

родня, да и бои легче найти. Но программа работает. Я выступал 

в Находке и встретил земляка. Он из Юрмалы, переехал как раз 

по программе переселения. Ему сразу дали подъемные деньги, 

паспорт через полгода. Приморье ему нравится, он хотел на 

море, как в Юрмале, жить. Знаю, многие русские в Латвии при-

сматриваются к этой программе.
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Константин и Анна поженились в Риге в 2014-м, 
возложив цветы к памятнику советским воинам, 

освободителям Латвии от фашистов.  
Памятник в прошлом году снесли...
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Боксер Глухов 
живет в России 
пока со справкой 
беженца (на фото).

Побег из европейского сАДа
Семья 

боксера 
не смогла жить 
ни на Украине, 

ни в Прибалтике, 
ни в Испании. 

И попросилась 
в Россию.
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В передаче «Модный приговор» (12+) теперь 
полно ведущих, работают посменно - это стилисты 

Александр Рогов и Лилия Рах. В защитниках - теле-
ведущие Татьяна Геворкян и Александр Анатольевич. А вот 
обвинитель постоянный и прежний  - это модный эксперт 
Эвелина Хромченко.

Важно изобретательно объяснить в анкете, почему вам 
на данном этапе жизни необходимо преображение. Редак-
торы шоу ждут душещипательные, 
искренние истории. Все новые 
вещи после съемок вам подарят.

Как попасть: заполните анке-
ту на сайте Первого канала 1tv.
ru в разделе «Кастинги».

В программе «Рогов 
в деле» (18+)
на СТС гардероб 

стилист Александр Рогов 
подбирает так, чтобы ге-
роиня выглядела в нем 
гармонично и красиво. 
Перемены часто бы-
вают удачные. Новые 
туфли, платья и сум-
ки героини телешоу 
получают в подарок. 
Берут женщин от 18 
и старше, которые 
подготовят интересный 
рассказ о себе, кото-
рый проиллюстрируют с 
помощью фото. Нужно 
написать, почему именно 
тебе необходима модная 
помощь Рогова и что не нра-
вится в своей внешности, 
кто ее критикует.

Как попасть: Напишите 
по адресу kasting-kinodetal@
yandex.ru.

Стань звездой

Ирина ВИКТОРОВА

В мае в самом разгаре ка-
стинги в проекты, снимать 
которые планируют летом или 
осенью. Для участия в некото-
рых телешоу достаточно будет 
одного съемочного дня, а ради 
участия в других придется из-
менить жизнь на целый месяц 
или даже на четыре.

Как бесплатно попасть в телевизор 
 и изменить свою жизнь

Те
ле

ка
на

л 
«П

ят
ни

ца
!»

Победительница первого сезона «Больших девочек»  
Лилит Хачатрян получила 1 млн руб.

В проекте «Четыре дачи» (16+) на-
до продемонстрировать свои дачно-
огородные успехи. Может, у вас в архи-
ве есть фото самого большого кабачка 
в мире, или небывалого урожая малины, 
или цветов невероятной красоты и вы го-
товы раскрыть все свои агрономические 
секреты? Тогда у вас есть шанс побороть-
ся за денежные призы - от 100 тыс. руб.

Как попасть: заполните анкету на 
сайте телеканала «Пятница!» friday.ru в 
разделе «Кастинги».

Только что завершился первый сезон 
проекта «Большие девочки» (16+), и 
уже набирают героинь во второй. Это 
реалити о похудении, где 13 молодых 
женщин в возрасте от 18 до 26 лет 
весом от 100 кг при помощи экспер-
тов и силы воли худели четыре месяца, 
проживая все это время в загород-
ном доме. Победительницей становится 
участница, которая в процентном соот-
ношении сбросила больше килограм-
мов, чем ее соперницы. Победительни-
ца получает приз - 1 млн руб.

Претенденткам на участие нужно 
быть готовыми не стесняться перед 
камерами предстать в невыгодном све-
те - например, в нижнем белье. Также 
придется рассказать о том, как лишний 
вес портит вам жизнь.

Как попасть: заполните анкету на 
сайте телеканала «Пятница!» friday.ru 
в разделе «Кастинги».

Идет прием заявок для уча-
стия в шоу «Ну-ка, все вместе! 
Народный кастинг» (12+). Во-
калисты, отобранные в про-
цессе съемок, получат шанс 
принять участие в 6-м сезо-
не телешоу «Ну-ка, все вме-

сте!» на канале «Россия». 
Съемки ожидаются: 10 мая 

в Сочи («Сочи Парк»), 
12 мая в Екатеринбур-

ге («ЦК Урал»), 19 мая 
в Нижнем Новгоро-

де (DKRT), 6 июня 
в Москве («Мос-
фильм»), 13 июня 
в Уфе («Тинькофф 

Холл»). Можно уча-
ствовать исполните-

лям в возрасте от 18 
лет. Важно подобрать 

для выступления такую 
песню, которая продемон-

стрирует наиболее выгодно 
ваши вокальные данные и ин-
дивидуальность.

Как попасть: заполните ан-
кету участника на платформе 
«Смотрим» smotrim.ru и на сай-
те компании-производителя: 
vsevmeste.weitmedia.com.

В «Лучше всех!» (0+) дети де-
монстрируют свои таланты. Всем 
участникам вручают дипломы и 
подарки. Кого зовут? Детей с «экс-
траординарными способностями 
к творчеству, спорту или науке, 
которые лучше других поют, тан-
цуют, стоят на голове, показыва-
ют фокусы, комфортно чувствуют 
себя в диалоге со взрослым, меч-
тают о большой сцене».

В анкете важно доступно рас-
сказать о том номере, который 
ребенок готов показать в шоу. 
Вот пара примеров из недавних 
выпусков: Варвара Карама (8 
лет) показала, как она любые 
слова мгновенно переворачива-
ет задом наперед. Егор Еремин 
(8 лет) практически моментально 
собирает кубик Рубика и уже вы-
ступает на профессиональных со-
ревнованиях. Миша Нестеров (8 
лет) исполняет частушки с пяти 
лет и знает их больше сотни штук.

Как попасть: заполните анке-
ту на сайте Первого канала 1tv.
ru на странице телешоу «Лучше 
всех!»

В новый сезон телешоу «Дом от-
дыха «Ягодка» (16+) набирают 
незамужних женщин и неженатых 
мужчин в возрасте от 40 до 60 лет, 
у которых есть взрослые дети, но 
нет второй половины. Анкету на 
участие предлагают заполнить их 
детям. Нужно, например, описать 
свидание мечты, на которое хотел 
бы отправить маму или папу. Дети 
в шоу тоже снимаются.

Как попасть: заполните анкету на 
сайте телеканала «Пятница!» friday.
ru в разделе «Кастинги».

Новое юмористическое шоу 
«Истории» (16+) будет вести Га-
рик Мартиросян. Здесь открывают 
дверь для тех, кто мечтает заявить 
о себе как о юмористе и засве-
титься на ТВ. Просят рассказать 
смешную историю из своей жизни, 
лучшим обещают приличные де-
нежные призы. Для отбора нужно 
записать классное видео не более 
двух минут.

Как попасть: заполните анкету 
на сайт ТНТ tnt-online.ru в разделе 
«Кастинги».

Первый сезон проекта «Семейные 
игры» (10+) будут снимать летом в Мо-
скве. В анкету надо загрузить видео-
визитку длиной не больше двух минут 
с рассказом о вашей семье. В одной 
команде может быть четыре члена се-
мьи, представляющих три поколения: то 
есть родители, дети (от 10 до 15 лет); 
бабушки и дедушки. Придется соревно-
ваться - это спортивное телешоу.

Как попасть: заполните анкету на 
сайте СТС ctc.ru в разделе «Кастинги».

Сергей Лазарев и Николай Басков 
будут искать талантливых вокалистов 
в регионах для «Ну-ка, все вместе!».

Появление Александра 
Рогова на месте 

Александра Васильева 
в «Модном приговоре» 

активно обсуждают 
в соцсетях.

1

2

А что если  
редакторы 

популярных передач 
ищут именно вас? 

Вот в какие шоу 
прямо сейчас идет 
отбор участников.

Для родителей 
маленьких 
талантов

Для тех, кто хочет спеть на большой сцене Для амбициозных 
дачников

Для спортивных 
семей

Для начинающих 
юмористов

Для тех,  
кто хочет замуж

Для мечтающих приодеться

Для женщин с лишним весом
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Корреспондент 
«КП» прокатился 
на автомобиле, 
который может 
вполне обходиться 
и без водителя.

ЖЕЛЕЗНЫЙ МАЧО
Наконец-то китай-

ский автопром сумел по-
настоящему удивить и даже 
дал возможность попижо-
нить.

Лифтбек MG7 явно выде-
ляется в общем потоке, вы-
глядит мощно и современно, 
при этом невооруженным 
глазом видны генетические 
черты чумовых 1960-х. Ког-
да автомобильный мир фон-
танировал дизайнерскими 
идеями, грезил гонками, а 
моду задавали обтекаемые 
спорткары, по форме на-
поминающие нынешние 
лифтбеки (это форма кузо-
ва, при которой крыша под 
пологим углом уходит к са-
мой кромке багажника). Да 
и хищно загнутый передок 
капота у MG7 - тоже родо-
вая черта  «железных мачо» 
тех времен.

Все это не случайно, ведь 
MG7 - настоящий европеец. 
Британская компания Morris 
Garages, созданная ровно сто 
лет назад, была когда-то из-
вестным производителем 
спортивных автомобилей, 
затем слилась с концерном 
Rover (знаменитый Land 
Rover - это их детище), а спу-
стя десятилетия, пройдя через 
триумф, упадок и перепро-
дажи, в нулевых была при-
обретена государственной 
Шанхайской корпорацией 
автомобильной промыш-
ленности (SAIC). Заводское 
оборудование перевезли в 
Нанкин на автозавод Nanjing 
Automobile, а штаб-квартиру 
с дизайн-студией оставили в 
Лондоне.

Нынешняя MG7 - это вто-
рое поколение модели, вы-
пущенное два года назад. Но 
в России этот красавец до сих 
пор совсем не был представ-
лен. Как же MG7 оказалась в 
наших краях?

- Совладелица компании 
IntelGo (дилер MG в Рос-
сии. - Ред.) Инна Телегина 
давно занимается автомо-
бильным бизнесом, знает эту 
марку. В странах Азии маши-
на очень востребована, - рас-
сказал «КП» директор пред-
ставительства MG Motor Rus 

Константин Михайлов. - И 
то, что ее не было в России, 
надо было исправлять.

КРЕСЛА -  
ЭТАЛОН КОМФОРТА

Бытует мнение, что китай-
ские машины - это эконом-
класс в блестящей упаковке. 
MG7 вдребезги разбивает та-
кой стереотип.

19-дюймовые диски обуты 
в дорогущие шины Michelin. 

Те самые, которые ушли с 
нашего рынка и стоят сейчас 
от 30 тысяч рэ за штуку. По-
сле такого салон, обшитый 
не ширпотребовским экоза-
мом, а хорошо выделанной 
натуральной кожей, вос-
принимается уже как нор-
ма жизни. Не говоря уже о 
панорамной крыше с лю-
ком, глубоком, как пещера, 
багажнике, электронном 
ручнике в виде кнопочки, 
электронном же рычаге пе-
реключения режимов движе-
ния, беспроводной зарядке, 
шести подушках безопасно-
сти, полном электроприво-
де обоих передних кресел и 
куче прочих полезных и кра-
сиво исполненных важных 
функций.

Кресла здесь вообще эталон 
комфорта. Боковая поддерж-
ка охватывает не только ре-
бра, но доходит до плеч - по-
лучается такой ковш, почти 
как на настоящих спорткарах. 

Подголовники тоже в самый 
раз: их не надо двигать туда-
сюда и настраивать.

Непривычный угловатый 
руль (он регулируется по вы-
лету и по высоте в 4 направ-
лениях) приятно ложится в 
руки, таким, кстати, пользо-
ваться удобнее, чем традици-
онным круглым. Приборная 
панель - скромное обаяние 
буржуазии. Все под рукой, 
удобно, стильно, функци-
онально. Горизонтальный 
12,3-дюймовый монитор ор-
ганично встроен в панель. 
Парковаться - одно удо-
вольствие: круговая камера 
передает на экран каждую 
щербинку на асфальте.

Ну и как не упомянуть про 
безрамочные двери - они под-
черкивают спортивный стиль 
модели. А само стекло делают 
трехслойным - оно прочнее и 
при аварии не разлетается на 
осколки.

ХОРОШИЙ ХОД
Но главное - это ходовые 

качества. Машина оснащена 
двухлитровым бензиновым 
двигателем на 250 лошадиных 
сил. «Сотку», по данным за-
водских испытаний, набирает 
за 6,1 секунды. На касание 
педали газа машина реаги-
рует мгновенно. Во многом 
это происходит и благода-
ря 9-ступенчатой коробке-
автомату немецкой компа-
нии ZF.

Что действительно выше 

всех похвал - это низкий рас-
ход топлива. Да, в городском 
цикле со светофорами и проб-
ками можно нажечь бензина 
и 14 литров на 100 км. Но сто-
ит выехать на трассу, вклю-
чить экономичный режим 
и идти не выше 110 км/час, 
как средний расход от цен-
тра Москвы до подмосков-
ного Хотькова оказывается на 
уровне 6,1 л на 100 км.

Еще одна фишка - у MG7 
реально работает функция 
удержания в дорожной по-
лосе. Можно вообще отпу-
стить руки и спокойно наби-
рать эсэмэски - машина не 
выйдет за пределы раздели-
тельной полосы. Стоит чуть-
чуть приблизиться к линии 
разметки, как монитор начи-
нает сигналить - мол, смотри, 
куда едешь! Более того, порой 
машина ведет себя, как нерв-
ный инструктор, который 
чуть что, хватается за руль 
водителя-ученика. Да-да, я 
собственными ладонями чув-
ствовал, как неведомая сила 
внутри рулевой колонки сама 
подруливает так, как считает 
нужным.

MG7 снабжена адаптивным 
круиз-контролем. Он не толь-
ко держит скорость, но и пе-
дантично соблюдает нужную 
дистанцию.

В общем, на такой чудо-
машине можно ехать, не толь-
ко убрав руки с руля, но и но-
гу - с педалей газа и тормоза. 
Практически автопилот.

Полезные советы  
для автолюбителей 

читайте на сайте 
в специальном разделе 

KP.RU/AUTO
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• Габариты д/ш/в 4884/1889/1447 мм
• Дорожный просвет 135 мм
• Багажник 375 л
• Топливный бак 65 л
• Снаряженная масса 1650 кг
• Мощность 250 л. с.
• Макс. крутящий момент 405 Нм
• Макс. скорость 230 км/час
• Смешанный расход топлива 6,2 л/100 км
• Разгон до 100 км/час 6,1 - 6,5 с
• Привод передний
• Шины 245/40/R19
• Музыка Bose (9 - 14 динамиков)
• Подушек безопасности 6
• Гарантия 3 года/100 тыс. км
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ТЕХНИЧЕСКИЕ 
ХАРАКТЕРИСТИКИ MG7

Источник: Ресурсы продавцов модели.

Цена (в максимальной комплектации) 
от 4 548 000 руб.
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ЛОЖКА 
ДЕГТЯ

ЧЕГО МАШИНЕ 
НЕ ХВАТИЛО
И все-таки, как ни 
хороша машина, 
а могла бы быть 
и лучше. Вот 
на какие проблемные 
моменты хотелось 
бы обратить 
внимание.

• Металл тонковат, в некоторых 
местах немного «гуляет» 
при надавливании пальцем.
• Шумоизоляция могла 
бы быть лучше.
• Нет подогрева руля.
• Нет автоматического 
выключения двигателя в пробке.
• Хотелось бы побольше функций 
вывести на приборную панель,
чтобы не искать 
их в настройках 
на экране.

Китайский лифтбек  
с британским 
акцентом

Круговая камера передает на экран монитора 
каждую щербинку на асфальте.

Руль выглядит непривычно, но пользоваться им 
оказалось удобнее, чем традиционным круглым.

Создатели MG7 явно 
черпали вдохновение 

в спорткарах 
1960-х годов.

Алло, гараж!
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Преимущества жизни с 
женщиной: не нужно раз-
бираться в лекарствах. Го-
воришь ей, что болит, - она 
тебе дает таб лет ку.

✱  ✱  ✱
- Как тебе минусовые 

температуры и снегопа-
ды в начале мая?

- Жалею, что все-таки, 
наверное, рано выкинул 
елку в середине марта...

✱  ✱  ✱
- Богат и славен Кочубей. 

Его луга необозримы!
- Скажите, а это точно по-

следний список «Форбс»?
✱  ✱  ✱

У губернатора дилем-
ма: где взять асфальт для 
дорог, чтобы ездить на 
«Порше», который по на-
кладным и есть асфальт.

✱  ✱  ✱
Скорей бы лето наступи-

ло... Соскучился по песням 
комаров.

✱  ✱  ✱
- А вы, собственно, 

кто?
- Я мужчина из ваших 

фантазий…
- А почему один?

✱  ✱  ✱
Бывает, звонят с незнако-

мого номера, а ты трубку не 
берешь. Боишься, что это 
мошенники. А потом понима-
ешь, что это могут с работы 
звонить, и вообще телефон 
выключаешь.

✱  ✱  ✱
А вы заметили, что 

слово «несчастье» име-
ет множественное число, 
а слово «счастье» - нет. 

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Анастасия ВОЛГИНА, 
30 лет, Москва:

- Мастер по 
наращиванию 

ресниц. Занимаюсь 
конным спортом.
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Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 ■  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 ■  Автор современной 
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Владимир Николаевич  
СУНГОРКИН.

 ■  Главный редактор, 
генеральный директор  
Олеся Вячеславовна 
НОСОВА. 

 ■  Шеф-редактор  
Е. САЗОНОВ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Скорлупа конфеты. 8. 
Итальянская мамалыга. 9. 
Желание на грани бзика. 
10. В каком городе мож-
но прикоснуться к Стене 
Плача? 11. Где берут ссуду? 
12. Папа, но не по крови. 
14. Священная книга. 15. 
Производитель чудес. 19. 
В какой драме Петр Федо-
ров сыграл мужественного 
капитана терпящего бед-
ствие судна «Михаил Гро-
мов»? 20. Тайный доносчик. 
21. Что на железной доро-
ге переводят? 22. Кем ра-
ботает герой комедии «По-
дарок с характером»? 23. 
«Летчица» из костра. 24. 
Кто из классиков русской 
литературы претендовал на 
основание новой религии? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чьи 
угрызения хаму не извест-

ны? 2. Ангел небесный. 3. 
«А потом карает за изме-
ну круче и страшнее, чем 
за ...». 5. Самый первый 
отец семейства. 6. Како-
го киногероя сыграли в 
разное время бегун Гленн 
Моррис, легкоатлет Брюс 
Беннетт и пловец Бастер 
Краббе? 7. Ковбойский 
фасон обуви. 9. Куда 
всегда водил отец на ДР 
героя фэнтези «Хранитель 
времени»? 11. Злой гений 
из комедии «Круэлла».  
13. С кем Райан Гослинг 
ссорился на съемках «Днев-
ника памяти»? 16. Способ 
отбора лучших. 17. Что 
соблюдают в армии? 18. 
Газетный псевдоним Юрия 
Олеши. 21. Капитан косми-
ческого корабля, на кото-
ром служит бортмехаником 
Чубакка.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Фантик. 8. Полен-
та. 9. Каприз. 10. Иерусалим. 11. Банк. 12. Отчим. 
14. Коран. 15. Маг. 19. «Ледокол». 20. Стукач. 21. 
Стрелка. 22. Аниматор. 23. Искра. 24. Толстой. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Совесть. 2. Херувим. 3. Отказ. 5. 
Адам. 6. Тарзан. 7. Казаки. 9. Кинотеатр. 11. Ба-
ронесса. 13. Макадамс. 16. Конкурс. 17. Устав. 
18. Зубило. 21. Соло.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- По-кустодиевски щедрая 
палитра, только 
героиня 
гораздо 
стройнее его 
знаменитых 
натурщиц. 
Одуванчики и 
лошади добавляют 
сюжету пасторальности 
и летнего настроения.

Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.ru
ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +16…+18 +10…+12
Майкоп +14…+16 +8…+10
Ейск +14…+16 +11…+13
Сочи +16…+18 +9…+11

Погода на завтра, 16 мая

Давление - 763 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 58%
Ветер - 4 м/с, 
восточный
Восход - 04:53        
Заход - 19:47      
Растущая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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